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HAYDAR ALİYEV VE AHISKA TÜRKLERİ

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
и Председатель КНР Си Цзиньпин провели переговоры

Кошанов: Гейдар Алиев всегда подчеркивал 
культурную близость казахского и азербайджанского 
народов

“Ülkemiz 14 Mayıs seçimleriyle bir demokrasi 
şölenini daha alnının akıyla tamamlamıştır”

Kandil, FETÖ, emperyalist batı, IP, Saadet, Deva, Gelecek, HDP ve marjinal sol partileri arkasına alan CHP lideri Kiliiçdaroglu bir defa daha hüsrana uğradı. Cum-
hur ittifakının adayı Başkan Erdoğan, oyların yüzde 49.5 ini alarak ilk turu açik ara önde bitirirken, toplam oyların yüzde 50 sini alan Cumhur ittifaki 324 milletvekili 
çıkararak, parlamentoda çoğunluğu ele geçirdi. Yurtdışı oylar oranları değiştirmedi, Cumhurbaşkanliği seçimi 28 Mayısta yapilacak 2. tura çevrildi.

51 şehir 
Erdoğan dedi

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 16. 
Zaferini iki haft alığına erteledi. 51 
ilde birinciliği göğüsleyen Erdoğan 
yüzde 49.5 oy oranina ulaşirken, 30 
ilde ilk sirada yer alan Kiliçdaroğlu 
ise, yüzde 44.7 de kaldı. Seçimlere 
iki gün kala adaylıktan çekilen Mu-
harrem Inceye yüzde 0.4 oy çıkar-
ken, Ata ittifakı adayı Sinan Oğan 
ise yüzde 5.3 lük oyla sürpriz yaptı.

Mecliste ezip
 geçtiler

Milletvekili seçiminde yüzde 
49.6 oy  oranıyla Mecliste bariz 
bir üstünlüğe imza atan Cumhur 
ittifakı, 600 sandalyeden 324 ünü 
kazanarak Millet ittifakının çoğun-
luğu elde etma hevesini kursağinda 
bıraktı. AK Parti, yüzde 35.5 ile 268 
milletvekilliği kazanirken, ittifak 
ortağı MHP yüzde 10.2 oranla 51 
milletvekilini Meclise soktu. Se-
çimlere kendi logosu ile giren itti-
fak ortaği Yeniden Refah Partisi ise 
% 2.85 oyla 5 vekil çıkarmayı bildi.

Deprem bölgesinde 
de Erdoğan

6 Şubatta Kahramanmaraşta 
meydana gelen 7.7 ve 7.6 lik dep-
remlerin ağir şekilde etkilediği 11 
ilden 2 si tercihini Kiliçdaroğlun-
dan yana kullanırken, 9 il Başkan 
Erdoğana olan güvenini bir kez 
daha tescilledi. Yurtdişında da Er-
doğan ön sirada yer aldı.

Almatı’da 
Türk Milli 
Merkezi 
ofisinde 
DATÜB Genel 
Başkanı 
Ziyatdin 
Kassanov’un 
başkanlığında 
istişare 
toplantısı 
yapıldı 
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Президент Казахстана также отметил успех респу-
бликанского альянса во главе с Партией справедливо-
сти и развития на парламентских выборах.

Кроме того, лидеры Казахстана и Турции обсудили 
вопросы дальнейшего углубления многопланового со-
трудничества между двумя братскими странами.

Телефонный разговор 
Касым-Жомарта Токаева 

с Президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом

В ходе телефонного разговора Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев поздравил Реджепа 
Тайипа Эрдогана с победой в первом туре прези-
дентских выборов в Турции. 

Президент Касым-
Жомарт Токаев, при-
бывший c государ-
ственным визитом в 
Китай, провел пере-
говоры с Председате-
лем КНР Си Цзиньпи-
ном.

В ходе торжественной це-
ремонии Главу государства 
Касым-Жомарта Токаева 
встретила рота Почетного 
караула, затем лидеры двух 
стран, поприветствовав друг 
друга, прошли в зал перего-
воров.

Президент выразил при-
знательность Си Цзиньпину 
за приглашение и радушный 
прием, а также тепло поздра-
вил его с переизбранием на 
пост Председателя Китая.

– Для Казахстана Китай-
ская Народная Республи-
ка имеет особое значение. 
Наше сотрудничество осно-

вано на незыблемой дружбе 
и взаимной поддержке. У нас 
общая цель – активизация 
двусторонних отношений. 
Нас объединяет и стрем-
ление к укреплению регио-
нальной и международной 
безопасности и сотрудниче-
ства. Для нас очень важно 
дальнейшее развитие вечно-
го всестороннего стратегиче-
ского партнерства с Китаем, 
– сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев 
высоко оценил личный вклад 
Си Цзиньпина в развитие со-
трудничества двух стран и 
подтвердил готовность при-
ложить все усилия для вы-
ведения двусторонних отно-
шений на новый уровень. В 
этом контексте он отметил, 
что сегодняшние перегово-
ры призваны придать допол-
нительный импульс укрепле-
нию межгосударственного 
сотрудничества.

В свою очередь Предсе-
датель КНР поблагодарил 
Президента Казахстана за 
принятие приглашения и 
поздравил его с 70-летним 
юбилеем.

– В этот день Вы совер-
шаете свой государственный 
визит в Китай, что отражает 
высокий уровень нашего дву-

стороннего сотрудничества 
и вновь подтверждает Ваши 
тесные связи с Китаем. Ки-
тай и Казахстан открыли но-
вую страницу «золотого 30-
летия» китайско-казахских 
отношений. Нашим странам 
необходимо развивать тра-
диции дружбы, взаимной 
поддержки и углублять взаи-
мовыгодное сотрудничество, 
– сказал Си Цзиньпин.

В ходе переговоров сто-
роны обсудили вопросы 
развития всестороннего со-
трудничества в торгово-
экономической, нефтега-
зовой, нефтехимической, 
энергетической, финансовой, 
транспортно-транзитной сфе-
рах, образовании и науке. Так-
же состоялся обмен мнениями 
по вопросам международной 
и региональной повестки дня.

По завершении перегово-
ров Касым-Жомарт Токаев 
и Си Цзиньпин подписали 
Совместное заявление. За-
тем членами делегаций двух 

стран был подписан ряд до-
кументов. 

В рамках государствен-
ного визита Президента 
Республики Казахстан 
Касым-Жомарта Токаева в 
Китайскую Народную Ре-
спублику были подписаны 
следующие документы:

1. Совместное заявление 
глав государств Республики 
Казахстан и Китайской На-
родной Республики;

2. Меморандум между 
Правительством Республики 
Казахстан и Правительством 
Китайской Народной Респу-
блики по развитию Транска-
спийского международного 
транспортного маршрута;

3. Меморандум о взаимо-
понимании между Правитель-
ством Республики Казахстан 
и Правительством Китай-
ской Народной Республики 
о технико-экономическом со-
трудничестве;

4. План сотрудничества 
в сфере индустриализации 
и инвестиций между Прави-
тельством Республики Ка-
захстан и Правительством 
Китайской Народной Респу-
блики;

5. Соглашение между 
Правительством Республики 
Казахстан и Правительством 
Китайской Народной Респу-
блики о взаимном освобож-
дении от визовых требова-
ний;

6. Соглашение между 
Правительством Республики 
Казахстан и Правительством 
Китайской Народной Респу-
блики о международных ав-
томобильных перевозках;

7. Протокол между Мини-
стерством сельского хозяй-
ства Республики Казахстан и 
Главным таможенным управ-
лением Китайской Народной 
Республики по санитарным 
и фитосанитарным требова-
ниям, предъявляемым к экс-
портным партиям подсолнеч-
ного, сафлорового, соевого 
и льняного шрота из Респу-
блики Казахстан в Китайскую 
Народную Республику;

8. Протокол между Мини-
стерством сельского хозяй-
ства Республики Казахстан и 

Главным таможенным управ-
лением Китайской Народной 
Республики по инспекцион-
ным и карантинным требо-
ваниям к гороху и пищевой 
чечевице, экспортируемой 
из Республики Казахстан в 
Китайскую Народную Респу-
блику;

9. Протокол между Мини-
стерством сельского хозяй-
ства Республики Казахстан и 
Главным таможенным управ-
лением Китайской Народной 
Республики по экспорту во-
дной продукции из Респу-
блики Казахстан в Китайскую 
Народную Республику;

10. Меморандум о взаи-
мопонимании между Мини-
стерством индустрии и ин-
фраструктурного развития 
Республики Казахстан и Го-
сударственным комитетом 
по развитию и реформам 
Китайской Народной Респу-
блики о предварительном 
рассмотрении совместной 
реализации третьей транс-
граничной железной дороги 
между Казахстаном и Кита-
ем;

11. Меморандум о наме-
рениях по созданию культур-
ных центров между Мини-
стерством культуры и спорта 

Республики Казахстан и Ми-
нистерством культуры и ту-
ризма Китайской Народной 
Республики;

12. Меморандум между 
Министерством торговли и 
интеграции Республики Ка-
захстан и Министерством 

коммерции Китайской На-
родной Республики о вза-
имопонимании в сфере 
торгово-экономических ис-
следований;

13. Меморандум о взаи-
мопонимании между Казах-
станским институтом стан-
дартизации и метрологии и 
Управлением стандартиза-
ции Китайской Народной Ре-
спублики;

14. Соглашение меж-
ду акиматом Восточно-
Казахстанской области Респу-
блики Казахстан и Народным 
Правительством г.Тяньцзинь 
Китайской Народной Респу-
блики о создании «Мастерской 
Лу Баня»;

15. Соглашение об установ-
лении побратимских связей 
между г.Шымкент Республики 
Казахстан и г.Сиань Китайской 
Народной Республики;

16. Соглашение об установ-
лении побратимских связей 
между Северо-Казахстанской 
областью Республики Казах-
стан и провинцией Шэньси 
Китайской Народной Респу-
блики;

17. Соглашение между Ка-
захским Национальным уни-
верситетом имени Аль-Фараби 
и Сианьским северо-западным 

политехническим универси-
тетом по открытию филиала 
ССЗПУ при КазНУ;

18. Меморандум между 
Министерством энергетики 
Республики Казахстан и Госу-
дарственным управлением по 
делам энергетики Китайской 

Народной Республики о со-
трудничестве в сфере энерге-
тики;

19. Рамочное соглашение 
о расширении казахстанско-
китайского стратегического 
энергетического сотрудниче-
ства между Министерством 
энергетики Республики Казах-
стан и «Китайской националь-
ной нефтегазовой корпораци-
ей»;

20. Меморандум между 
Комитетом технического 
регулирования и метроло-
гии Республики Казахстан и 
Управлением стандартизации 
Китайской Народной Респу-
блики;

21. Меморандум о сотруд-
ничестве между АО «Агентство 
«Хабар» и Медиакорпорацией 
Китая (CMG);

22. Соглашение между Ка-
захским Национальным уни-
верситетом имени Аль-Фараби 
и Китайским нефтяным уни-
верситетом об установлении 
взаимодействия;

23. Соглашение о сотруд-
ничестве между Казахским 
агротехническим университе-
том имени С. Сейфуллина и 
Китайским Северо-Западным 
университетом сельского и 
лесного хозяйства.

Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев и Председатель КНР Си Цзиньпин 

провели переговоры
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Cumhurbaşkanı ve AK Parti Genel Baş-
kanı Erdoğan, AK Parti Genel Merkezi bal-
konundan vatandaşlara hitap etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerine baş-
larken, kendisini karşılayanların coşkusuna 
işaret ederek, «İşte bu sevdanın neticesi bu-
rada. Bu, sevdalıların buluşması. Bütün bu 
maratonun neticesini bu akşam sizlerle ya-
şıyoruz. Birileri mutfakta, biz de balkonda» 
ifadesini kullandı.

Ankaralıları ve dava arkadaşlarını se-
lamlayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Ül-
kemiz 14 Mayıs seçimleriyle bir demokrasi 
şölenini daha alnının akıyla tamamlamıştır. 
Henüz kesin sonuçlar belli olmamakla be-
raber açık ara önde bulunuyoruz» diye ko-
nuştu.

Hem yurt içi oyların gayriresmî sonuç-
larının belli olmasının hem de yurt dışı oy-
ların sayımının biraz daha vakit alacağının 
anlaşıldığını dile getiren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları söyledi: «Tabii biz fersah 
fersah geride olduklarını kendilerinin de 
bildiği bir tabloyu 'Öndeyiz' diye anlatarak, 
milleti bir kez daha muhtemelen son kez 
kandırmaya çalışanlar gibi değiliz. Biz mil-
letimize karşı hep harbi ve hasbi olduk. Bu-
gün de seçimde açık ara önde olduğumuzu 
biliyor ancak sonucun tam oranlarıyla ne 
şekilde tecelli ettiği henüz resmen önümü-
ze gelmediği için millî iradenin tezahürü-
nü bekliyoruz. Sonucu beklerken, sizlerin 
buradaki sevgisine mukabele etmek için 
geleneksel balkon konuşmamızı şimdiden 
yapalım dedik.»

“TARİHİMİZİN EN 
YÜKSEK KATILIMLI 

SEÇİMLERİNDEN BİRİNİ 
YAŞADIK”

İstanbul'dan Ankara'ya ve parti genel 
merkezine gelinceye kadar sevgileriyle, coş-
kularıyla, ahde vefalarıyla kendilerini yal-
nız bırakmayan vatandaşlara teşekkür eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, aynı şekilde san-
dık kurullarında görev alan, müşahit olarak 
veya bireysel gayretleriyle gönüllü bir şekil-
de sandıklara sahip çıkan, onlarla birlikte 
yurt dışı çalışmalarında vazife üstlenenlere 
de şükranlarını dile getirdi.

«Şüphesiz en büyük teşekkürü rekor bir 
katılımla sandık başına giderek ülkesinin ve 
kendisinin geleceği için tercihini sandığa 
yansıtan vatandaşlarımın her birine edi-
yorum» diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
konuşmasını şöyle sürdürdü: «Seçimde 
tercihini bizden, AK Parti'den, Cumhur 

İttifakı'ndan yana kullanan kardeşlerime 
hassaten şükranlarımı sunuyorum. Kaza-
nan, seçim tablolarının göstereceği rakam-
ların ve oranların ötesinde tartışmasız bir 
şekilde ülkemiz olmuştur, milletimiz ol-
muştur. Türkiye, millî iradenin üstünlüğü-
ne olan bağlılığıyla, vatandaşlarının siyasi 
tercihindeki özgürlüğüyle, dünyanın önde 
gelen demokrasileri arasında yer aldığını bir 
kez daha ispatlamıştır. Bu gerçeği seçimlere 
katılım oranının rekoruyla gösterdik. Dün-
yada benzeri yok. Tarihimizin en yüksek 
katılımlı seçimlerinden birini yaşadık. Bu 

gerçeği, milletimizin tercihini huzur için-
de sandığa yansıtmasıyla gösterdik. Kayda 
değer hiçbir üzüntü verici hadise yaşanma-
dan bu seçimi tamamladık. Bu gerçeği, tüm 
parti temsilcilerinin gözetimi altında yürü-
tülen seçim süreci ve sonuçlarının şeksiz, 
şüphesiz oluşuyla gösterdik.»

“SİYASİ HAYATIMIZ 
BOYUNCA İSTİSNASIZ HER 

ZAMAN MİLLÎ İRADENİN 
KARARINA SAYGI DUYDUK”

CHP yöneticileri ve bazı belediye baş-
kanlarının tamamen kendi iç hesaplaşma-
larının ürünü feveranlarının bu gerçeği de-
ğiştirmediğini ifade eden Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları kaydetti: «Ülkemiz, hem 
siyasi hak ve özgürlüklerin kullanımı hem 
seçim sisteminin güvenirliği bakımından 

dünyaya örnek olacak bir işleyişe sahiptir. 
Kimsenin bu güzel tabloyu kendi kısır siya-
si hesapları için bozmaya hakkı yoktur. Biz 
siyasi hayatımız boyunca istisnasız her za-
man millî iradenin kararına, yani sizin ka-
rarınıza saygı duyduk. Bu seçimde de saygı 
duyuyoruz. Bundan sonraki seçimlerde 
de saygı duyacağız. Herkesten de biz aynı 
demokratik olgunluğu bekliyoruz. Seçim 
kampanyası dönemindeki tartışmalar artık 
geride kalmıştır. Bu süreçte herkes milleti-
mize sözünü söylemiş, milletimiz de bugün 
kararını vermiştir. Artık buna yeni yeni 
kılıfl ar uydurmanın bir anlamı yok. Mille-
timizin kararının ne olduğunu gayriresmî 
kesin sonuçları açıklandığında hep birlikte 
göreceğiz.»

Sonuç ne olursa olsun Cumhurbaşka-
nı Seçimi'nde tercihini kendisinden yana 
kullanan yaklaşık 27 milyon vatandaşa şük-
ranlarını sunan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Tercihini kimden yana yaparsa yapsın bu 
demokrasi şölenine katılan yaklaşık 56 mil-
yon vatandaşımızın her birine tekrar teşek-
kür ediyorum. Seçimlerde en yakın rakibi-
mize şimdiden 2 milyon 600 bin civarında 
fark attık. Kesin sonuçların çıkmasıyla bu 
rakamın çok daha yükseleceğine inanıyo-
rum» diye konuştu.

Seçim sistemindeki yüzde 50+1 oy sı-
nırı sebebiyle Cumhurbaşkanı Seçimi'nin 
ilk turda bitip bitmediğini henüz bilinme-
diğini söyleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
«Eğer milletimizin kararı, Cumhurbaşkanı 
Seçimi'nin tamamlandığını gösteriyorsa za-
ten mesele yok. Şayet milletimiz tercihini, 
seçimin ikinci tura kalmasından yana yap-
tıysa onun da başımızın üstünde yeri var. 
Yüzde 50'nin üzerinde bir oy oranıyla bu 

turu bitireceğimize inanıyoruz» ifadelerini 
kullandı.

Yurt dışı oyların sayımlarının devam 
ettiğini hatırlatan Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, şöyle devam etti: «Bunun için teşki-
lat mensuplarımızdan ve bize gönül veren 
tüm kardeşlerimden sandıklardaki ilçe ve il 
seçim kurullarındaki işlemler bitene kadar 
teyakkuz hâlinde olmaya devam etmelerini 
istiyorum. Zaferimizin gölgelenmesine yol 
açacak en küçük bir rehavete, en küçük bir 
zafiyete izin vermeden süreci takip edeceğiz. 
Türkiye Büyük Millet Meclisi üyeliği seçim-
leri mevcut tabloyla bile Cumhur İttifakı'nın 
çoğunluğu kazanmasıyla neticelenmiştir. 
Şu anda parlamentoda çoğunluk Cumhur 
İttifakı'ndadır. Komisyonların genelinde 
Cumhur İttifakı hâkimdir. Dolayısıyla mec-
liste çoğunluğu Cumhur İttifakı'na veren 
milletimizin tercihinin Cumhurbaşkanı 

Seçimi'nde de güven ve istikrardan yana 
olacağından şüphe duymuyoruz.»

Seçim sonuçlarının ülkeye ve millete 
hayırlı olmasını dileyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, seçim sürecinde meydanlarda 
vatandaşlara söylediklerinin sonuçlarını 
aldıklarını belirtti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam 
etti: «Bir olacağız, hamdolsun milletimizin 
gönlündeki yerimizi tahkim ederek bir ol-
duk mu? İri olacağız, hamdolsun ülkemizi 
daha da güçlendirerek iri olduk mu? 'Diri 
olacağız.' dedik. Hamdolsun millî iradenin 
üstünlüğü üzerindeki bulutları dağıtarak 
diri olduk mu? 'Kardeş olacağız.' dedik, 
hamdolsun sandıktaki tercihi ne olursa 
olsun yeni güne 85 milyon, kardeş olarak 
girdik mi? Dikkat edin, biz teröristlerle kol 
kola olmadık. Biz, Diyarbakır'daki Kürt 
kardeşlerimizin ölümüne neden olan Selo 
ile beraber olmadık. Biz, 'cezaevi kapılarını 
kırarak bebek katillerini dışarı salacağız.' 
diyenlerle beraber olmadık. Biz Kandil'den 
talimat alanlarla beraber olmadık. Biz tali-
matı sadece Rabbimizden, milletimizden 
alırız. 'Hep birlikte Türkiye olacağız.' de-
dik, hamdolsun 81 vilayeti ve gönül köp-
rüleri kurduğumuz tüm kardeşlerimizle 
büyük ve güçlü Türkiye olduk.»

“BÜYÜK VE GÜÇLÜ TÜRKİYE'Yİ 
İNŞA ETMENİN MÜCADELESİNİ 

VERECEĞİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, seçim so-
nuçlarının henüz kesinleşmemiş olmasının 
milletin tercihinin açık ara kendilerinden 
yana olduğu gerçeğini değiştirmediğini 
söyledi.

Millete bugüne kadar ne dedilerse, 
bundan sonra da aynı şeyi söyleyeceklerini 
dile getiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Bir 
olacağız, iri olacağız, diri olacağız, kardeş 
olacağız, hep birlikte Türkiye olacağız. Bu 
anlayışla milletimize önümüzdeki 5 yıl bo-
yunca hizmet etmeyi sürdüreceğimize yü-
rekten inanıyoruz» dedi.

Türkiye'nin her seçiminin elbette 
önemli olduğunu vurgulayan Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, şunları kaydetti: «14 Mayıs 
seçimleri, gerek kurulan ittifakların mahi-
yeti gerek bu ittifaklara verilen gizli-açık 
desteklerin kaynakları itibarıyla siyasi ta-
rihimizde ayrı bir öneme sahip olmuştur. 
Bu seçimi yaşayanlar çocuklarına, torunla-
rına Türkiye'nin nasıl bir siyasi iklimden ge-
çerek Türkiye Yüzyılı'na ulaştığını anlatacak, 
ülkemizin demokrasi ve kalkınma atılımları-
nı yarım bırakmamak için milletimizin ira-
desine nasıl sahip çıktığını anlatacak, mille-
timizin birliğine, beraberliğine, kardeşliğine 
halel getirmemek için hangi oyunları bozdu-
ğunu anlatacak, millî iradenin gücünün nasıl 
bir destan yazdığını anlatacak.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu destanı 
milletle birlikte yazdıklarını ifade ederek, 
«Bugün burada bizlerle birlikte olan kar-
deşlerim başta olmak üzere partimizin tüm 
mensuplarına, Cumhur İttifakı'nın tüm 
mensuplarına, milletimizin her bir ferdi-
ne, çağrıda bulunuyorum; yarın sabahtan 
itibaren Türkiye Yüzyılı için milletimizin 
ve özellikle de gençlerimizin umutlarını en 
yükseğe çıkarmak için çalışmaya başlıyoruz» 
diye konuştu.

Gelecek dönemde de hiçbir tahrike, pro-
vokasyona, oyuna gelmeden sadece mille-
tin gönlünü kazanmak için çalışacaklarını, 
koşturacaklarını, uğraşacaklarını söyleyen 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Büyük ve güçlü 
Türkiye'yi inşa etmenin mücadelesini ve-
receğiz. Unutmayınız, Türkiye Yüzyılı'nın 
yükselişinin önüne kimse geçemeyecektir» 
dedi.

“Ülkemiz 14 Mayıs seçimleriyle bir demokrasi 
şölenini daha alnının akıyla tamamlamıştır”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, seçime ilişkin olarak yaptığı açık-
lamada, “Ülkemiz 14 Mayıs seçimleriyle bir demokrasi şölenini 
daha alnının akıyla tamamlamıştır” dedi.
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– По итогам прошлого года объем 
двусторонней торговли достиг рекорд-
ного показателя – 31 миллиард долла-
ров. Китай входит в пятерку крупнейших 
инвесторов в казахстанскую экономику. 
Общий объем вложений – более 23 
миллиардов долларов, – заявил Глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что 
вчера состоялись казахско-китайские 
переговоры на высшем уровне.

– Мы с Председателем Си Цзинь-
пином плодотворно обменялись мне-
ниями по широкому кругу вопросов 
двусторонних отношений, достигли 
конкретных договоренностей, подпи-
сали совместное заявление. В целом, 
можно с уверенностью сказать, что мой 
государственный визит в Китай стал 
успешным. Достигнутые договоренно-
сти придадут мощный импульс тесному 
сотрудничеству двух стран. Казахстан 
заинтересован в дальнейшем укрепле-
нии многосторонних связей с Китаем. 
Мы приложим все усилия для достиже-
ния этой цели. В нашей стране успеш-
но работает ряд крупных компаний с 
китайским капиталом. В их числе такие 
корпорации, как CNPC, CITIC, NFC, 
Sinopec, Huawei. Несмотря на это, нам 
нужно и далее укреплять потенциал на-
шего сотрудничества, – сказал Прези-
дент.

Как подчеркнул Глава государства, 
в качестве основы эффективных взаи-
моотношений уже много лет служит не-
фтегазовая отрасль.

– Для увеличения экспорта неф-
ти мы планируем расширение не-
фтепровода Казахстан–Китай. На 
повестке вопросы наращивания про-
пускной способности действующих 
нефтепроводов (Атырау–Кенкияк и 
Кенкияк–Кумколь). В связи с ростом 
потребления нефтепродуктов намече-
но также увеличение производствен-
ного потенциала Шымкентского нефте-
перерабатывающего завода с 6 до 12 
миллионов тонн в год. Мы уже долгое 
время успешно работаем в этой отрас-
ли совместно с корпорацией CNPC. В 
качестве приоритетов для Казахстана 
мы рассматриваем увеличение мощ-
ностей по переработке газа и расшире-
ние газотранспортной системы. В этом 
контексте крайне важно запустить вто-
рую нитку магистрального газопровода 
Бейнеу–Бозой–Шымкент. Кроме того, 
мы заинтересованы в строительстве 
газоперерабатывающего завода на 
месторождении Кашаган мощностью 4 
миллиарда кубометров в год, – сказал 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что 
Казахстан поставил цель достичь угле-
родной нейтральности до 2060 года, 
а долю возобновляемых источников 
энергии увеличить до 15% к 2030 году.

– Государство оказывает всесто-
роннюю поддержку инвестициям в эту 

отрасль. В частности, мы гарантируем 
покупку электроэнергии по аукционной 
ставке на срок до 20 лет. Этот тариф 
устанавливается ежегодно с учетом 
инфляции и изменения курса валюты. 
Приглашаем наших китайских коллег 
рассмотреть инвестиционные возмож-
ности данного направления, –сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Обозначив развитие промышлен-
ной кооперации в числе приоритетов, 
Президент приветствовал реализацию 
совместного проекта компаний KAZ 
Minerals и NFC по строительству ме-
деплавильного завода. Его запуск по-
зволит сократить сырьевой экспорт Ка-
захстана и перерабатывать весь объем 
производимого медного концентрата 
внутри страны.

– Для развития обрабатывающего 
сектора в Казахстане создана благо-
приятная среда. В частности, принят 
Закон «О промышленной политике». 
Установлены льготные цены на алю-
миний, медь и цинк для отечественных 
предприятий (на 5% ниже цен на Лон-
донской бирже металлов). Более того, 
планируется введение регулирования 
экспорта данных металлов в целях 
полного обеспечения потребностей 
внутреннего рынка, – сказал Глава го-
сударства.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что 
в мире неуклонно растет спрос на ред-
кие и редкоземельные металлы, боль-
шие запасы которых имеются в Казах-
стане, поэтому мы заинтересованы в 

трансферте технологий по их добыче и 
переработке.

– Учитывая, что Китай является 
крупнейшим производителем электро-
мобилей, перспективной видится коо-
перация в сфере добычи лития. За по-
следние годы в Казахстане значительно 
выросла популярность китайских авто-
мобилей. Такие бренды, как Chery, Jac, 
Exeed и Haval, уже входят в топ самых 
продаваемых машин. Наше сотрудни-
чество в этой сфере выходит на каче-
ственно новый уровень. В Казахстане 
запускается мелкоузловая сборка ки-
тайских автомобилей. Сегодня компа-
ниями двух стран будут подписаны со-
ответствующие документы, – сообщил 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание, что в сфере электронной 
коммерции имеются дополнительные 
возможности для роста взаимной тор-
говли. Недавние повсеместные огра-
ничения и локдауны показали чрез-
вычайную важность развития этой 
сферы.

– Крайне важно развивать онлайн-
торговлю. Китайские интернет-
гиганты, например, Alibaba Group и 
JD.COM, имеют колоссальный опыт 
и потенциал в этой сфере. Учитывая 
конкурентные позиции стран Цен-
тральной Азии, Казахстан предлага-

ет шире использовать крупнейшие 
маркетплейсы Китая, что важно для 
совместного продвижения продукции 
на международные рынки. Сегодня 
откроется Национальный павильон 
Казахстана на платформе JD.COM. С 
учетом перспектив увеличения взаим-
ной торговли Казахстан активно ведет 
работу по созданию новых таможен-
ных складов. В этой связи для логи-
стического удобства предлагаем всем 
партнерам размещать свои товары на 
наших складах. Это позволит в разы 
сократить сроки доставки товаров по-
требителям из стран Центральной 
Азии в Китай и обратно, – отметил 
Президент.

По мнению Главы государства, 
еще одним привлекательным на-
правлением сотрудничества является 

сельскохозяйственная отрасль. Не-
давно было достигнуто соглашение о 
поставке 1 миллиона тонн пшеницы в 
Китай, и этот объем можно многократ-
но нарастить. Наряду с этим за по-
следние пять лет экспорт масличных 
культур из Казахстана в Китай вырос 
в 3,5 раза, растительного масла – в 2 
раза. Президент сообщил о планах по 
полному обеспечению отечественного 
рынка сахаром и пригласил китайские 
компании к активному участию в раз-
витии сахарной промышленности.

В ходе мероприятия также была 
отмечена важность развития назем-
ных транспортных коридоров. В этом 
контексте Касым-Жомарт Токаев об-
ратил внимание инвесторов на воз-
можности выхода Китая на крупные 
рынки Западной Евразии через терри-
торию Казахстана.

– Несомненно, такой способ 
транспортировки очень выгодный. Мы 
придаем большое значение строи-
тельству в сухом порту Сианя логисти-
ческого центра Казахстана, которой 
станет основным хабом для отправ-
ки прямых контейнерных поездов в 
Центральную Азию, Европу, Турцию 
и Иран. Также нами запланирован за-
пуск железнодорожного сообщения 
Аягоз–Бахты в направлении Китая. 
Предусмотрен капитальный ремонт 

железнодорожной ветки на участке 
Достык–Мойынты, что в дальнейшем 
позволит ежегодно перевозить по это-
му направлению до 20 миллионов тонн 
грузов. Считаю, что развитие Транска-
спийского маршрута важно для активи-
зации транзита между Европой и Ази-
ей. Кроме того, здесь имеются большие 
перспективы в будущем, – подчеркнул 
Глава государства.

Президент, пригласив представи-
телей китайского бизнес-сообщества 
к расширению партнерства в финан-
совой сфере, рассказал им о возмож-
ностях Международного финансово-
го центра «Астана». На сегодняшний 
день в МФЦА зарегистрировано свыше 
1800 компаний из 73 стран мира, де-
сятая часть из них – китайские ком-
пании. Кроме того, корпорация China 

International Capital Corporation (CICC) 
планирует открыть свой региональный 
филиал в Казахстане.

В завершение Касым-Жомарт Токаев 
выразил уверенность в том, что сегод-
няшняя встреча будет способствовать 
укреплению торгово-экономического 
партнерства двух стран.

В ходе инвестиционного кругло-
го стола также выступили предсе-
датель правления CITIC Group Чжу 
Хэсинь, председатель China National 
Petroleum Corporation (CNPC) Дай Хоу-
лян, вице-президент Asian Infrastructure 
Investment Bank Шукнехт Людгер, пред-
седатель компании POWERCHINA 
Дин Яньчжан, председатель правле-
ния China General Technology Holding 
(GENERTEC) Юй Сюйбо, председатель 
компании СOFCO Цзинь Лю, президент 
Xuzhou Construction Machinary Group 
(XCMG) Лу Чуань, заместитель пред-
седателя правления JD Group  Вэй Е, 
председатель правления Sun Seven 
Star Investment Group У Чжэн, предсе-
датель правления Xian Aiju Grain and Oil 
Industrial Group Цзя Хэи, вице-президент 
Great Wall Motors Чжан Цзюньсюэ.

В рамках государственного визита 
Президента Касым-Жомарта Токаева 
в Китай было подписано 47 документов 
на общую сумму 22 миллиарда долла-
ров.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
В КАЗАХСКО-КИТАЙСКОМ ИНВЕСТИЦИОННОМ КРУГЛОМ СТОЛЕ

Открывая выступление, Президент поприветствовал 
всех участников мероприятия и отметил, что, несмотря 
на непростую экономическую ситуацию в мире, торгово-
экономические отношения Казахстана и Китая продолжают 
динамично развиваться.
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Отбасылық-тұрмыстық зорлық-
зомбылықтың алдын алудың өзекті 
мәселелерін, оның ішінде қазіргі 
заманғы бұқаралық коммуникация 
құралдарын пайдалана отырып, 
БАҚ арқылы рухани-адамгершілік 
және отбасылық құндылықтарды 
насихаттауды мақсат  еткен.

ҚР Ақпарат және қоғамдық 
даму вице-министрі Евгений Ко-
четов өзінің алғысөзінде қаты-
сушыларды Халықаралық отбасы 
күнімен құттықтап, «Мерейлі от-
басы» ұлттық конкурсына қатысу 
үшін құжаттарды қабылдаудың 
басталғаны туралы атап өтті.

Е.Кочетов: «Қазіргі уақытта ҚР 
АҚДМ отбасылық құндылықтарды 
ілгерілету, жанұя құру кезеңінде 
жас жұбайлармен, өмірлік қиын 
жағдайдағы отбасылармен жұмыс 
жасау бойынша кешенді шаралар 
жүргізуде. Осы орайда, өңірлерде 
отбасын қолдау орталықтары 
құрылып, некеге тұрған ерлі-

зайыптыларға арналған жады-
нама әзірленіп, Отбасылық сот-
тар жанында Психологиялық 
қолдау орталықтары ашылып 
жатыр. Балалардың гаджеттерге 
тәуелділігін төмендету бойынша 
да жұмыс жүргізілуде және осы 
мәселелер заңнамалық тұрғыдан 
реттелуде» деді.

Бұдан бөлек, жиын барысында 
балалар мәселесін медиада қалай 
қауіпсіз жариялауға болатыны 
жөнінде практикалық нұсқаулық 
таныстырылып, БАҚ назарына 
жеткізілді. 

Қазақстан  Республикасының 
Ақпарат және қоғамдық даму 
министрлігі баспасөз қызметінің 
мәліметінше, жиын соңында мем-
лекеттік органдар мен бұқаралық 
ақпарат құралдары жұмысына 
қатысты бірқатар ұсынымдар ай-
тылды.

Айна ТӨЛЕУТАЕВА

Халыќаралыќ отбасы к‰ніне 
орай дµњгелек ‰стел µтті

Медиа этика және отбасылық құндылықтар» атты 
дөңгелек үстел Халықаралық отбасы күніне арналды. Іс-
шараға мемлекеттік органдардың, ғылыми-академиялық 
ортаның, медиа-саланың және сараптамалық 
қоғамдастықтың өкілдері қатысты.

В городе Талгар Алматинской 
области состоялся открытый 
чемпионат по тхэквондо, органи-
зованный спортивным клубом 
«ДЮК Талгар TEAM NK», где бра-
тья Нурумовы оказались лучши-
ми, заняв призовые места. Они 
являются воспитанниками спор-
тивного центра «Парасат». 

Старший из братьев Шахрияр 
Нурумов -  ученик 5 класса средней 
школы № 31 имени аль Фараби занял 
первое место среди детей 11-12 лет 
до 32 кг.  В открытом турнире «KING 
KLUB TARAZ» города Тараза среди 
детей до 32 кг он также занял первое 
место. Шахрияр с прошлого года за-

нимается тхэквондо в спортивной 
школе «Парасат» города Талгара. За 
год занятий спортом добился боль-
ших побед: занял 1 место в Респу-
бликанском турнире, ездил в город 
Тараз, где также занял 1 место. 

«Тхэквондо - это моя жизнь, за 
весь период я ни одну тренировку 
не пропустил!» - говорит Шахрияр. 
«От имени нашей семьи выражаем 
огромную благодарность тренерам 
Арману Калиеву и Жамшиду Халму-
ратову за воспитание боевого духа, 

подготовку нашего сына к большим 
аренам», - не скрывают своей радо-
сти супруги Шухрат и Гюзяль Нуру-
мовы. 

Недавно юный спортсмен прошел 
жесткий отбор и получил путевку на 
международный турнир по тхэквон-
до, который состоится в конце лета 
в Малайзии. Смотря на успехи бра-
та,  пятилетний Кемаль тоже решил 
заняться спортом. И сразу же на 
своем первом выступлении,  нарав-
не с братом занял 1 место. Кемаль 
сейчас ходит в детский сад «Мари-
ям апа» села Туздыбастау, и в этом 
году пойдет в 1 класс. Не отстает от 
братьев и сестра Шахида - ученица 8 
класса, которая на соревнованиях в 

Талгаре заняла почетное третье ме-
сто. А маленькая Амалия, несмотря 
на свой возраст, выступает на сцене 
с национальными танцами. В четыре 
года она уже завоевала первое ме-
сто в номинации «хореография» в 
конкурсе «Жулдыз бала». Секретами 
танцевального искусства с малень-
кой Амалией делится ее хореограф  
Дана Джумабаева.  

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА 
(Алматы-Талгар)

Призовые места борцов
      
 В Караганде прошел Ре-

спубликанский турнир на 
приз спортивной академии 
«АБАДАН» среди юношей 
2010-2011 и 2012-2013 г.р. 
В соревновании приняли 
участие 500 спортсменов 
в двух возрастах со всех 
областей нашей страны. А 
также там соревновались 
юные борцы спортив-
ной школы Толебийского 
района  под руководством 
тренера первой категории 
Муслима Тастанова.

Борцы из Толебийского района выступили с отличными показате-
лями,  завоевав 3 золотых и  1 серебряную  медаль. В весе до 24 кг 
первое место занял Ахан Каширин; в весе до 57 кг первое место занял 
Салих Валлев;  в весовой категории до 80 кг первое место занял Тора-
ман Мамедов; в весовой категории до 32 кг второе место занял Мавлюд 
Валиев. Также параллельно с этим турниром в Сарыагашском районе 
прошел Республиканский турнир памяти Азамата Сержанулы, где уче-
ники тренера Муслима Тастанова  заняли призовые места. Среди них: 
Ороч Мажидов  - третье место, Зейтхан Валиев – второе место, Тимур 
Сафаров  - второе место. 

Мухтазим ТАИРОВ, 
 председатель ТЭКЦ  Толебийского района

Общество

ТАЛАНТЛИВЫЕ ДЕТИ  - 
ГОРДОСТЬ КАЗАХСТАНА
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Алексей Петрович был 
ранен, пуля попала в руку и 
прошла через грудь. Он ле-
чился в госпитале, и потом 
отправился опять на фронт. 
Когда советские войска 
вошли в Берлин,  он позна-
комился со своей будущей 
супругой. На линии фронта 
Алексей Савенко служил 
линейщиком, его работа 

состояла в соединении по-
врежденных проводов. Мо-
лодой боец был невысокого 
роста, коренастый, проявляя 
гибкость и смелость, ежесе-
кундно рискуя жизнью, под 
обстрелами он должен был 
соединять поврежденный 
провод. А собакам-связистам 
надевали комплект на ошей-
ник, куда крепили провод. 
Такая собака бежала к месту 
назначения, рассыпая паху-
чую смесь для безошибочно-
го возвращения. 

Вся война состояла из 
наступлений и отступлений. 
Первые годы были проваль-
ными, лишь к 1943 году со-
ветские войска перешли в 
активное наступление. Лишь 
в 1946 году Алексей вернул-
ся домой.  Увы, но в 47 лет 
он погиб на производстве от 
несчастного случая. «Когда 
отца не стало, мне было 18 
лет», - говорит дочь ветера-
на Татьяна.  «За это время я 
ни разу от отца не слышала 
плохих слов. Родители жили 
дружно, папа очень сильно 
любил маму. Он был при-
мерным семьянином, и нас 
- двух сестер, родители вы-

растили в любви и заботе», 
- вспоминает она.   

Вековой юбилей 
связистки

Супруга Алексея Савенко 
- Ольга Андреевна родилась 
9 мая 1923 года в городе 
Верном, ныне Алматы. Ее 
родители:  Гойколовы Ев-
докия Леонтьевна и Андрей 
Андреевич были коренными 
жителями Верного. Ольга 
была вторым ребенком сре-

ди  шести дочерей и един-
ственного сына. Она во вре-
мя Великой Отечественной 
войны   воевала на Бело-
русском фронте. До войны 
работала  курьером. Ее брат 
Константин погиб при первых 
боях. Ольге тоже прислали 
повестку. Группу призыв-
ниц из Алматы отправили в 

Уральск, на курсы связистов, 
где они обучались шифро-
вать информацию. Через три 
месяца девушки продолжи-
ли обучение в Ленинграде. 
Лишь через год, по достиже-
нию высокого профессиона-
лизма, слепого печатания ее 
отправили на Белорусский 
фронт. В 1942 году ее часть 
попала в окружение врагов, 
и к ним в блиндаж забежал 
немецкий солдат. Ольга тут 
же его застрелила.  

В одном из боев она бе-
жала с рацией в ближайший 

лес, вокруг снаряды летели 
в разные стороны,  многие 
бойцы погибали на ее гла-
зах. В последний момент  ее 
ранило в ногу, и она упала.  
В 1945 году после Победы 
Ольга поехала в Украину 
дожидаться жениха вместе 
с его родителями.   Там она 
устроилась телеграфисткой 

на почту. Деревня была в 
немецкой оккупации, но вра-
ги ее не сожгли,   возможно 
из-за  того, что деревня стоя-
ла на самом окраине. После 
войны молодые  поехали в 
Алма-ату. Алексея сильно 
удивило отсутствие посто-
янного  ветра,  пришлась по 
душе насыщенная зелень, 
знаменитый апорт, и супруги 
решили здесь остаться. Алек-
сей работал в строительно-
монтажном управлении, а 
Ольга - в почте № 12 около 
кинотеатра «Целинный»  по 
своей специальности. Кол-
леги удивлялись ее профес-
сионализму, скорости пере-
дачи и грамотности. Затем в 
воинской части она обучала 
солдат секретам связистов. 

Ольга Алексеевна нака-
нуне 78-летия Победы над 
фашизмом прочитала мне 
стихи собственного со-
чинения: 

 
Люблю свою страну, 
и горжусь я ею. 
Казахстан - моя земля,  
нет ее роднее.
Что нам Родина дала? 

Золотистые хлеба, 
Птиц поющих голоса,
Голубые небеса.
А еще поля и горы, 
Необъятные просторы.     

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА

ВСТРЕЧА В БЕРЛИНЕ
Сегодня я хочу рассказать о супругах-связистах, которые прошли 

нелегкий путь войны, защищая Родину от фашистов. Савенко Алексей 
Петрович родился в 1921 году  в деревне, недалеко от города Коховко 
Херсонской области  Украины. В 18 лет был призван в ряды Совет-
ской армии, воевал на Белорусском фронте, где служил связистом. В 
те времена связь была примитивной. Рация состояла из картонного 
ящика, была тяжелой, при любых осадках: под снегом либо дождем, 
размокала и приходила в негодность. Со временем рацию усовершен-
ствовали: она стала компактной, которую более- менее было легче 
таскать. Рация относилась к секретному оборудованию,  оставлять ее 
считалось преступлением. Kazakistan 

Dışişleri 
Bakanı 

Nurtileu, 
Türkiye ile 
ilişkilerinin 

örnek 
niteliğinde 
olduğunu 
söyledi

Kazakistan Baş-
bakan Yardımcısı ve 
Dışişleri Bakanı Mu-
rat Nurtileu, Türkiye 
ile ilişkilerinin örnek 
niteliğinde olduğunu 
ve daha da güçlendi-
rilmesi gerektiğini 
söyledi.Kazakistan 
Başbakan Yardımcısı 
ve Dışişleri Baka-
nı Murat Nurtileu, 
Türkiye ile ilişkileri-
nin örnek niteliğinde 
olduğunu ve daha da 
güçlendirilmesi gerek-
tiğini söyledi.

Dışişleri Bakanlığından 
yapılan açıklamaya göre 
Nurtileu, Türkiye'nin As-
tana Büyükelçisi Mustafa 
Kapucu'yu kabul etti.Görüş-
mede ikili işbirliği ve gele-
ceğe yönelik perspektifl erin 
yanı sıra uluslararası ve böl-
gesel gündemdeki konularla 
ilgili görüş alışverişinde bu-
lunuldu.Nurtileu, Kazakis-
tan ile Türkiye ilişkilerinin 
örnek niteliğinde olduğuna 
dikkati çekerek, ticari ve 
ekonomik işbirliğinin ve 
ortak yatırım projelerinin 
uygulanmasının daha da 
güçlendirilmesi gerektiğini 
vurguladı.Büyükelçi Kapucu 
da ikili işbirliğindeki olum-
lu gelişme dinamiğini takdir 
ettiklerini ve Türkiye ile Ka-
zakistan arasındaki stratejik 
ilişkilerin güçlendirilmesine 
katkıda bulunmaya hazır 
olduklarını kaydetti.Ortak 
etkinlikler için hazırlıkların 
da ele alındığı görüşmede 
ayrıca Türk Devletleri Teş-
kilatı çerçevesinde yakın iş-
birliğini sürdürme isteği bir 
kez daha dile getirildi.

Kaynak: AA
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Концертная программа со-
стояла из большого количе-
ства разноформатных номе-
ров. Проникновенно со сцены 
звучали поэтические строки 
стихотворения «Мама» в 
исполнении Татьяны Але-
хиной. Зрители встречали и 
провожали аплодисментами 
такие творческие коллекти-
вы, как «Singende Herzen», 
«Juwel», «SH», «Эремурус», 
которые представили яркие 
и запоминающиеся номера, 
посвященные самым близ-
ким и родным. Дополнило 
атмосферу праздника яркое 
и проникновенное сольное 
выступление Марии Сороки-
ной с песней «Мама моя, моя 
мама». В завершение меро-
приятия с поздравительной 
речью выступил руководи-
тель Общества немцев Алек-

Концерт, посвященный родным и близким
В Таразе, в КГУ 

«Қоғамдық келісім» 
состоялась концертная 
программа «Тебе, род-
ная!», организованная 
Обществом немцев 
Жамбылской области ко 
Дню Матери и в честь 
Дня семьи.  Стоит от-
метить, что концерт 
был посвящен мамам, и 
это неслучайно, так как 
в Германии ежегодно 
во второе воскресенье 
мая отмечается День                 
Матери.

сандр Гибнер. В своем высту-
плении он отметил, что мама 
- это самое главное и святое 
в жизни каждого человека. 

Концерт завершился. Свет-
лая, душевная атмосфера 
праздника запомнилась его 
участникам надолго.

   

Türk Dünyası 
Kültür Başkenti açılışı 

için Şuşa'da geri 
sayım başladı

Türk Dünyası kültür bakanlarının oy birliğiyle 
2023 yılı için «Türk Dünyası Kültür Başkenti» 
seçilen Azerbaycan'ın Şuşa şehri, etkinliklere 
ev sahipliği yapmaya hazırlanıyor.Türk Dün-
yası kültür bakanlarının oy birliğiyle 2023 yılı 
için «Türk Dünyası Kültür Başkenti» seçilen 
Azerbaycan'ın Şuşa şehri, etkinliklere ev sahipliği 
yapmaya hazırlanıyor.

Uluslararası Türk Kültürü Teşkilatından (TÜRKSOY) 
yapılan yazılı açıklamaya göre, Şuşa, 11-13 Mayıs'ta dü-
zenlenecek etkinliklere ev sahipliği yapacak.Program kap-
samında TÜRKSOY üyesi kurucu ve gözlemci ülkeler olan 
Azerbaycan, Kazakistan, Kırgızistan, Özbekistan, Türkme-
nistan, Türkiye, KKTC, Altay, Hakas, Saha-Yakut, Tataris-
tan ve Tıva'nın yanı sıra Macaristan'dan yüzlerce sanatçı-
yı ağırlayacak şehirde hazırlıklar tamamlandı.Her yıl Türk 
Dünyası'ndan bir şehrin seçildiği program kapsamında misa-
fir sanatçı ve bilim insanlarının katılımıyla yüzlerce uluslara-
rası etkinlik düzenleniyor.2012'de Kazakistan'ın Astana şeh-
riyle başlayan süreçte sırasıyla 2013'te Türkiye'nin Eskişehir; 
2014'te Tataristan'ın Kazan; 2015'te Türkmenistan'ın Merv; 
2016'da Azerbaycan'ın Şeki, 2017'de Kazakistan'ın Türkistan, 
2018'de Türkiye'nin Kastamonu, 2019'da Kırgızistan'ın Oş, 
2020'de Özbekistan'ın Hiva, 2022'de Türkiye'nin Bursa şeh-
ri bu unvana sahip olmuştu.» Türkün bayrağı dalgalanıyor, 
sesimiz yankılanıyor»Konuyla ilgili TÜRKSOY Genel Sek-
reteri Sultan Raev, AA muhabirine yaptığı açıklamada Türk 
Dünyası'nı Şuşa'da buluşturacakları için çok heyecanlı olduk-
larını belirterek, «Şuşa, bizler için bir sanat mabedi, dünyaya 
ilham veren Azerbaycan müziğinin beşiği, Birliğimizin temsili, 
gücümüzün kaynağı, ruhumuzun coşkusu. Bu yüzden çok he-
yecanlıyız.» dedi.Raev, Şuşa'dan dünyaya seslenen kültür ve sa-
nat insanlarının sadece Azerbaycan için değil tüm Türk Dün-
yası için çok önemli kişiler olduğuna dikkati çekerek, şunları 
kaydetti:»Kardeş Azerbaycan halkının sadece Türk Dünyası'na 
değil dünya kültür ve medeniyetine büyük katkılar sağlayan pek 
çok ismin yetiştiği Şuşa'da tüm Türk Dünyası'nı buluşturmaya 
hazırız. Can Azerbaycan'ın kahraman halkının bizlere sunduğu 
şanlı zaferle birlikte topraklarımız artık gözyaşının, kederin, acı 
ve trajedinin mekanı değil, özgürlüğümüzün, bağımsızlığımı-
zın ve kardeşliğimizin mekanı oldu. Daha dün Şuşa'mızın ka-
dim topraklarında silah sesleri, mayın patlamaları duyulurken, 
bugün tüm Türk Dünyası'nın türküleri söyleniyor, Karabağ'ın 
uçsuz bucaksız yüce dağlarında Türk'ün bayrağı dalgalanıyor, 
sesimiz yankılanıyor.»Şuşa'nın Türk Dünyası Kültür Başkenti 
payesini çoktan hak etmiş bir şehir olduğunu vurgulayan Raev, 
kültür bakanlarının aldığı kararla 2023'te Şuşa'da pek çok faa-
liyet hazırladıklarını dile getirdi.Raev, «Medeniyetimizin zen-
ginliğini, Türk Dünyası Kültür Başkenti programıyla hem ken-
di halklarımıza hem de dünyaya tanıtmaya devam ediyoruz.» 
dedi.Açılış programı cuma günü başlayacakAzerbaycan Kültür 
Bakanlığının ev sahipliğinde, TÜRKSOY organizasyonunda 
düzenlenecek etkinliklere çok sayıda davetli katılacak.TÜRK-
SOY üyesi ülkelerden Bakanlar ve diplomatik misyon temsil-
cilerinin yanı sıra Türk İş Birliği Teşkilatlarının Genel Sekreter 
ve başkanları da etkinlikte yer alacak.Açılış programı 12 Mayıs 
Cuma günü Azerbaycan saatiyle 12.00'de başlayacak.

Kaynak: AA

Erzincan'dan yurtdışına çalışmaya giden Ahıskalı Türkler 14 Mayıs 2023 tarihinde Cum-
hurbaşkanlığı ve 28. Dönem Milletvekili Seçimlerinde oy kullanmak için Türkiye'ye döndüler. 

Dün akşam Ahıskalı Türklerden oluşan 35 kişilik bir grup Edirne’deki sınır kapısına gelerek 
Erzincan'a gitmek için DATÜB'den otobüs talebinde bulundular. Yapılan talep doğrultusunda DA-
TÜB Genel Başkanı Sn. Ziyatdin Kassanov'un talimatı ile Dünya Ahıska Türkleri Birliği - DATÜB 
Genel Sekreteri Fuat Uçar tarafından kiralanan otobüs ile Erzincan'a yolcu edildiler.

DATÜB olarak, Anavatanımız Türkiye'nin istikbali ve istikrarı için oldukça önem arz eden bu 
seçimlerde demokratik hakkını kullanmak ve Ahıskalı Türklerin hamisi Sayın Cumhurbaşkanımız 
Recep Tayyip Erdoğan’ın yanında yer almak için işlerine ara vererek oy kullanmak için memlekete 
dönen kardeşlerimize teşekkür ediyoruz..

Polonya’da çalışan Ahıskalı Türkler oy
 kullanmak için memlekete döndü
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DATÜB Genel Sekreteri Fuat 
Uçar, Özel 1 Nolu Talgar Yatılı 

Lisesi'ni ziyaret etti
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Genel Sekre-

teri Fuat Uçar, Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan'ın 
talimatıyla 2011 yılında Altay dağlarının eteğine yaptırılan 
Kazakistan Almatı Özel 1 Nolu Talgar Yatılı Lisesi'ni ziyaret 
ederek Milli Eğitim Bakanlığı tarafından görevlendirilen 
öğretmenler ve okuldaki öğrencilerle görüştü. 

Öğretmenlerin ihtiyaçları ve öğrencilerin eğitimi ile ilgili yapılabilecek 

çalışmalar ve taleplerin istişare edildiği görüşmede DATÜB Basın Yayın 

Komisyonu Başkanı Rövşen Memmedoğlu da hazır bulundu. Genel Sek-

reter Fuat Uçar, DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov başkanlığında 

Almatı Özel 1 Nolu Talgar Yatılı Lisesi'ne eğitimin kalitesinin artırılması 

için bundan önce olduğu gibi bundan sonra da gerekli desteğin verileceğini 

bildirdi.

Lise öğrencilerinin bir çok alanda derece kazanmalarının kendilerini 

ayrıca mutlu ettiğini, gururlandırdığını ifade eden Uçar, okul müdürüne ve 

lisede görevli olan tüm öğretmenlere emeklerinden dolayı teşekkür etti.

Almatı Özel 1 Nolu Talgar Yatılı Lisesi’nde DATÜB Gençlik Kolları 

destekleriyle açılan Uluslararası Boks Kulübünü ve lisenin robotik kodla-

ma üzerine çalışmalar yapan öğrencilerini ziyaret eden Fuat Uçar, günün 

anısına lisenin bahçesinde bir de çam ağacı dikti.

Almatı’da Türk Milli Merkezi ofisinde 
DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin 

Kassanov’un başkanlığında istişare 
toplantısı yapıldı 

17 Mayıs 2023 tarihinde yapılan toplantıya DATÜB Ka-
zakistan Temsilcisi İsmihan Kassanov, Kazakistan Ahıska 
Türkleri Milli Merkezi üyeleri, aksakallar ve gençler katıldı.

14 Mayıs 2023 tarihinde Türkiye’de yapılan Cumhurbaşkanı ve 28. Dö-
nem Milletvekili seçim sonuçlarının istişare edildiği toplantıya giriş sözü ile 
başlayan DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin Kassanov şunları söyledi:

“Türkiye’nin istikrarı ve istikbali için yapılan seçimlerde Sayın Cumh-
rubaşkanımız Recep Tayyip Erdoğan seçimi önde bitirirken, Cumhur İt-
tifakı ise mecliste 322 milletvekili çıkararak oy üstünlüğünü kazandı. Ana-
dolu her zaman olduğu gibi bu seçimlerde de Türkiye’nin bekası için Sayın 
Cumhurbaşkanımızı ve Cumhur İttifakını destekledi. Bu seçimlerde Türk 
vatandaşı olan Ahıskalı Türkler olarak bizler de Sayın Cumhurbaşkanımı-
zın ve Cumhur İttifakının yanında olduk ve oylarımızı onlardan yana kul-
landık. DATÜB temsilciliklerimizin bulunduğu 9 ülkede çalışmalarımızla 
birlikte Polonya’dan oy kullanmak için Türkiye’ye gelen 35 kişiden oluşan 
Ahıskalı Türk gruba otobüs organize ederek, 1 oy 1 oydur düşüncesiyle 
Erzincan’a yolcu ettik ve oy kullanmalarını sağladık. Yine Mersin’de çalı-
şan 200’den fazla Ahıskalı kardeşimizin Erzincan’a gelmesini organize ettik. 
Bunun yanısıra temsilciliklerimizin bulunduğu ülkelerde yaşayan Ahıska-
lı Türklerin adres kayıt işlemleri ve oy kullanma süreçlerinde Büyükelçilik 
ve Başkonsolosluklara ulaşımlarını sağlayarak oy kullanmalarını sağladık.
28 Mayıs 2023 tarihinde Türkiye’de, yurtdışında ise 20-21-22 Mayıs tarih-
lerinde yapılacak olan Cumhurbaşkanı seçiminin ikinci turu için çalışma-
larımız devam ediyor.  Temsilciliklerimiz aktif çalışmaya başladılar. Birinci 
turda olduğu gibi ikinci turda da organize bir şekilde kardeşlerimizin Büyü-
kelçiliklere ve Başkonsolosluklara giderek oy kullanmalarını sağlayacağız. 
Çalışmalarımız hız kesmeden devam ediyor. 14 Mayıs seçimleri gösterdi ki, 
28 Mayısta Cumhurbaşkanımız büyük  bir zafer kazanacaktır. Birinci turda 
yarışı önde tamamlayan Sayın Cumhurbaşkanımızı ve milletvekillerimizi 
yürekten tebrik ediyor, her zaman yanında olduğumuzu bildiriyoruz.”

Daha sonra konuşan DATÜB Kazakistan Temsilciliği Başkanı İsmihan 
Kassanov ve diğerleri de Kazakistan’ın içerisinde süreci yakinen takip ettik-
lerini ve gerekli çalışmaları yaptıklarını ifade ettiler. Ayırca yakın günlerde 
yapılacak canlı yayınlar ile de toplumumuzu bilgilendireceklerini konuşma-
larına eklediler.
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Haydar Aliyev’in doğumu-
nun 100. yıldönümü bütün 
Azerbaycan halkı ve Türk dün-
yası ile birlikte Ahıskalı Türkler 
için de büyük önem taşımakta-
dır.

Ahıskalı Türkler 65 yıldır 
Azerbaycan’da yaşamaktadır 
ve bu yılların neredeyse 30 yılı 
Ulu Önder Haydar Aliyev’in 
Azerbaycan’a başkanlık ettiği 
döneme denk gelmektedir. Geri 
kalan yılları ise Ümummilli Li-
der Haydar Aliyev’in oğlu ve 
onun siyasi devamcısı olan İl-
ham Aliyev’in başkanlığında 
devam ediyor. Haydar Aliyev 
Azerbaycan halkı için ne kadar 
değerliyse biz Ahıskalı Türkler 
için de bir o kadar azizdir, de-
ğerlidir.

Haydar Aliyev daha Sovyet-
ler Birliği döneminde, yani 1969 
- 1982 yılları arasında halkımı-
zın sosyal - ekonomik ve me-
deni hayat tarzını iyileştirmek 
için ülkenin bütün bölgelerine 
defalarca ziyaretler gerçekleş-
tirmiştir. 1980 yılında yaptığı 
ziyareti sırasında Varhankend 
köyünde Ahıskalı Aksakalları-
mız ile görüşmesinde onların 
ricasını kabul ederek, yeni okul 
binasının yapılması için gerekli 
talimatı oradayken vermiş, iki 

yıl içerisinde 624 öğrenci kapa-
siteli yeni ve iki katlı okul binası 
yapılarak  öğrencilerimizin ve 
öğretmenlerimizin kullanımına 
sunulmuştur.

Haydar Aliyev’in Ahıskalı 
Türk gençlerinin sınavsız şekilde 
üniversitelere kabul edilmeleri 
için özel bir kararı imzalayarak, 
ortaokulları çok iyi ve iyi notlarla 

bitiren Ahıskalı türk mezunları 
Azerbaycan’ın Yüksek Eğitim Ku-
rumlarına  sınavsız olarak kabul 
ettirmiştir. Şu anda Ahıskalı Türk-
lerin yoğun şekilde ikamet ettiği 
köylerde çalışan öğretmenlerin, 
doktorların ve diğer meslek sa-
hiplerinin büyük kısmı o dönem-
de Ulu Önder Haydar Aliyev’in 
okuttuğu insanlarımızıdır.

Değerli Katılımcılar,
Şu anda Haydar Aliyev ;siya-

HAYDAR ALİYEV VE 
AHISKA TÜRKLERİ

Bağımsız Azerbaycan Devletinin kurucusu, dahi siyasetçi ve kudretli devlet 
adamı, Ulu Önder Haydar Aliyev’in 100’cü doğum günü ile ilgili Azerbaycan 
Cumhurbaşkanı İlham Aliyev’in 28 Kasım 2022 tarihinde imzaladığı kararla 
2023 yılı Azerbaycan’da ‘HAYDAR ALİYEV YILI’ olarak ilan edildi.

Azerbaycan, Kazakistan, 
Kırgızistan, Özbekistan ve 
Türkmenistan, Türkiye'deki 
Cumhurbaşkanı ve 28. Dönem 
Milletvekili Seçimlerini yakı-
dan takip ederken, seçimler bu 
ülkelerin basınında geniş yer 
buldu.Azerbaycan, Kazakis-
tan, Kırgızistan, Özbekistan ve 
Türkmenistan, Türkiye'deki 
Cumhurbaşkanı ve 28. Dönem 
Milletvekili Seçimlerini yakıdan 
takip ederken, seçimler bu ülke-
lerin basınında geniş yer buldu.
Türkiye'de halkın sandık başına 
gitmesi, kardeş ülke Azerbaycan 
kamuoyunda ilgiyle takip edildi. 

Sosyal medyada ve basında 
Azerbaycanlıların birinci gün-
dem maddesini Türkiye'deki 
seçimler oluşturdu.Azerbaycan 
televizyon kanalları ve haber 
ajansları, oy verme işlemini ve 
seçim sonuçlarını Türkiye'de 
görevlendirdikleri muhabirleri 
aracılığı ile canlı bağlantılarla 
izleyicilerine duyurdu.İnter-
net medyasında Türkiye'deki 
seçimlerle ilgili çok sayıda ha-
ber yapıldı ve seçimler man-
şetlere taşındı.Yeni Müsavat 
gazetesinin internet sayfasının 
4 manşeti Türkiye'deki seçim-
lere ilişkin haberlere ayrıldı. 
Sonuçlar, «Galip, 2. turda be-
lirlenecek» manşetiyle verildi.
Azerbaycan Devlet Haber Ajan-
sının (AZERTAC) manşetinde 

Специальное заседание 
Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики, посвя-
щенное 100-летию Гейдара 
Алиева, прошло в Баку 16 
мая. В нем приняли участие 
представители парламентов 
из 30 стран, а также меж-
парламентских организаций 
– Межпарламентского Со-
юза, Арабского Парламента, 
ТюркПА и Парламентской 
ассамблеи Черноморского 
экономического сотрудниче-
ства.

В своем выступлении 
Ерлан Кошанов передал 
приветствие президента Ка-
захстана Касым-Жомарта 
Токаева участникам заседа-
ния и всему азербайджанско-
му народу. Он отметил клю-
чевую роль Гейдара Алиева 
в становлении современных 
казахско-азербайджанских 
отношений.

«В Казахстане Гейдар 
Алиев известен своим ис-
кренним братским отноше-
нием к нашей стране и казах-
скому народу. Он приложил 
немало усилий, чтобы наша 
дружба была прочной и веч-
ной. Всегда с особой тепло-
той отзываясь о казахской 
нации, Гейдар Алиев подчер-
кивал наши единые истоки и 
богатое духовное наследие», 
– сказал спикер Мажилиса.

Ерлан Кошанов также про-
информировал, что в апреле 
этого года в Астане состоя-
лась торжественная церемо-
ния открытия новой улицы 
имени Гейдара Алиева.

«В ней приняли участие 
лидеры Казахстана и Азер-
байджана Касым-Жомарт 
Токаев и Ильхам Алиев. На 
церемонии открытия улицы 
наш президент особо подчер-
кнул, что «Наш долг – уве-

ковечивать и хранить память 
о таких личностях мирового 
масштаба, как Гейдар Али-
ев. Это знак нашего тепло-
го отношения и искреннего 
уважения к великому сыну 
азербайджанского народа!» 
– сказал председатель Ма-
жилиса.

Он особо подчеркнул, что 
межпарламентское взаимо-
действие занимает важное 
место в укреплении всесто-
роннего сотрудничества на-
ших братских стран. И сегод-
няшнее мероприятие Милли 
Меджлиса Азербайджана де-
монстрирует особую роль 
парламентской дипломатии 
в современных отношениях.

Во второй половине дня 
состоялась встреча предсе-
дателя Мажилиса со спике-
ром Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики 
Сахибой Гафаровой. Спике-
ры обсудили возможности 
участия народных избранни-
ков двух стран в реализации 
договоренностей, достигну-
тых главами Казахстана и 
Азербайджана в ходе недав-
него официального визита 
Ильхама Алиева в Астану.

«Это был очень плодот-
ворный и теплый визит. Это 
была настоящая встреча 
друзей и братьев. Было про-
ведено много сближающих 
наши народы мероприятий и 
подписаны важные докумен-
ты по ряду сфер сотрудниче-
ства. И мы, парламентарии 
двух стран, должны всячески 
способствовать реализации 
этих больших решений, при-
нятых нашими лидерами», 
– заявил спикер Мажилиса.

В состав казахской де-
легации вошли депутаты 
Мажилиса и Сената Парла-
мента.

Кошанов: Гейдар Алиев всегда 
подчеркивал культурную 
близость казахского 

и азербайджанского народов
Председатель Мажилиса Ерлан Кошанов 

прибыл с рабочим визитом в Азербайджан 
для участия в мероприятиях, посвященных 
100-летию Гейдара Алиева.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan'ın seçim sonrası ko-
nuşmalarına yer verildi ve «Par-
lamentoda çoğunluk Cumhur 
İttifakı'ndadır» başlığı atıldı.
APA Haber Ajansı, «Cumhur 
İttifakı 300'den fazla sandalye 
kazandı» ve «YSK: Erdoğan, 
49,4 oy aldı» başlıklarını man-
şete taşıdı.Kazak basını seçimle-
ri anbean takip etti.Türkiye'deki 
seçimler Kazakistan'da da ilgiy-
le izlendi ve anbean takip edildi.
Seçim haberleri, ülkenin ulusal 
basını başta olmak üzere yerel 
yayın kuruluşlarında da geniş 
yer tuttu.Kazakistan'ın Devlet 
Haber Ajansı (Kazinform), oy 
kullanma işleminden ilk sonuç-
lara kadar seçimin her aşama-
sını haberleştirdi.Kazinform, 
seçimle ilgili haberlerinde Ka-
zak uzmanların görüşlerine de 
yer verdi.Ajans, Ulusal Bilim 
Akademisi Profesörü Zarema 
Şaukenova'nın «Kimin cum-
hurbaşkanı olacağına karar 
verecek olan Türk halkıdır.» 
başlıklı analizini yayınlandı.
Kazinform'da, siyaset bilimci 
Daniyar Aşimbayev'in görüşü-
nün paylaşıldığı «Türkiye'deki 
seçimlerin sonucu Kazakistan'ı 
nasıl etkileyebilir?» başlıklı 
yazı da yer aldı.KırgızistanKır-
gızistan basını da Türkiye'deki 
seçimleri yakından takip etti.
Akipress Haber Ajansı sonuç-
ları «Erdoğan yüzde 49,35'le 

önde gidiyor.» başlığıyla du-
yurdu. Haberde, parlamentoda 
da en fazla sandalyeyi Cum-
hur İttifakı'nın elde etmesine 
vurgu yapıldı.KABAR Resmi 
Haber Ajansı, seçimleri Cum-
hurbaşkanı Erdoğan ve AK 
Parti'nin önde götürdüğünü 
duyurdu.Kaktus.medya ha-
ber portalı, Erdoğan ve Kemal 
Kılıçdaroğlu'nun 2. tura hazır-
landığını okurlarıyla paylaştı.
ÖzbekistanÖzbekistan'ın önde 
gelen haber sitelerinden gazeta.
uz portalı, seçimleri «Türkiye'de 
cumhurbaşkanlığı seçimi: Erdo-
ğan ve Kılıçdaroğlu ikinci turda 
yarışabilir» başlığıyla duyurdu.
Haberde, «Türkiye'de yapılan 
son cumhurbaşkanlığı seçiminin 
ilk sonuçları, Erdoğan'ın oyların 
yüzde 50'den azını aldığını göste-
riyor. Muhalefetteki rakibinden 
yüzde 5 daha fazla oy alan Erdo-
ğan, 28 Mayıs'ta yeniden Kılıçda-
roğlu ile karşı karşıya gelebilir.» 
ifadesine yer verildi.Ülkenin diğer 
önde gelen haber portalı Kun.uz 
ise haberinde «Cumhurbaşkanlığı 
seçiminin 2. tura kalacağı netleşi-
yor.» başlığını kullandı.Daryo.uz 
haber portalı ise «Türkiye'de se-
çimler: Erdoğan ikinci tura hazır 
olduğunu söyledi» şeklinde başlık 
attı.Türkmenistan haber siteleri 
de Türkiye'deki seçimlerle ilgili 
haberler yayınlayarak okurları-
nı bilgilendirdi.

Kaynak: AA

Türk dünyası, Türkiye'deki seçimleri 
yakından takip etti

setinin, layıklı devamcısı, Azer-
baycan Cumhurbaşkanı İlham 
Aliyev de Azerbaycan'da yaşayan 
Ahıskalı Türklere ve teşkilatımı-
zın faaliyetine destek vermek-
tedir. Hatta bu noktada Sayın 
Cumhurbaşkanı İlham Aliyev’in 
30 Haziran 2004 yılında Ahıskalı 
Türkler hakkındaki bir beyana-
tını sizinle paylaşmak isterim.

Azerbaycan halkı ile Ahıs-
ka Türklerini birbirinden ayrı 
düşünmek çok zordur. Ortak 
etnik-tarihsel köklere ve coğ-
rafi mekana ait, acılarımızın ve 
sevinçlerimizin aynılığı tarihsel 
olarak kopmaz bağlarla bizi bir-
leştirmiştir.

Azerbaycan’ın Ümummilli 
Lideri Haydar Aliyev'i doğumu-
nun 100. yıldönümünde rah-
metle ve minnetle anıyoruz.

Allah rahmet eylesin!
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В Астане состоялся ре-
спубликанский форум ро-
дителей «Преемственность 
поколений».

В пленарном заседании форума 
приняли участие заместитель руко-
водителя Администрации Президен-
та РК А.Балаева, министр инфор-
мации и общественного развития 

Д.Кыдырали, министр просвещения 
Г.Бейсембаев, министр труда и со-
циальной защиты Т.Дуйсенова, вице-
министр здравоохранения В.Дудник, 
председатель республиканского Со-
вета матерей АНК Н.Шанаи, пред-
седатель республиканского Союза 
отцов М.Айтмаганбет, председатель 
Совета ветеранов О.Озганбай, пред-
ставители центральных государ-
ственных органов, управлений об-
разования, общеобразовательных 
учреждений, общественных фондов, 
правоохранительных органов, уче-
ные и др.

В ходе форума были рассмотрены 
вопросы общественного внимания по 
воспитанию поколений и семейных 
ценностей, социальные проекты по 
поддержке родителей и детей, во-
просы педагогической этики, лучшие 
решения сложных проблем глазами 
матерей, роль института родителей 
в образовании детей и подростков, 
проблемы репродуктивного здоровья 
подростков, цифровой культуре детей 
и др.

На пленарном заседании 
А.Балаева зачитала обращение и 
поздравление Главы государства              
К.-Ж.Токаева для участников данно-
го форума. Далее, в своем выступле-
нии она отметила то, что «родитель-
ское сообщество является самым 
мощным потенциалом и самыми ак-
тивными гражданами в стране».

«Исконная семейная ценность не 
утратила своего значения и сегод-
ня. Чтобы наше государство было 
сильным, в обществе должно быть 
много благосостоятельных семей», 
- продолжила она. «По данным со-
циологических исследований, 89,6% 
казахстанского семейного воспита-
ния основано на родителях, кото-
рые подают пример своим детям. По 
результатам этих же исследований 
основными ценностями казахской 
семьи являются трудолюбие, взаи-
моуважение, честность, уважение к 
старшим. Поэтому роль родителей в 
воспитании детей очень значима», - 
подчеркнула А.Балаева.

В своем выступлении министр ин-
формации и общественного развития 
Д.Кыдырали рассказал об усилении 
системной работы проводимой мини-

стерством, и о различных проектах, 
связанных с воспитанием подрас-
тающего поколения, в т.ч ежегодного 
проекта «Мерейлі отбасы». Он также 
озвучил результаты проведенных в 
казахстанских семьях исследовании, 
в которых выявлено то, что зависи-
мость детей от гаджетов – это одна 
из специфических проблем, которая 
больше всего беспокоит родителей.

Министр труда и социальной 

защиты населения Т.Дуйсенова 
представила вниманию участников 
форума цифровую карту каждой ка-
захстанской семьи, которая презен-
туется впервые среди стран СНГ и 
виды социальной поддержки, оказы-
ваемых государством.

После, вице-министр здраво-
охранения В.Дудник ознакомил с 
основными вредными для детско-
го организма и здоровья пищевыми 
продуктами и рассказал об основных 
проблемах здоровья подростков и 
детей.

Об отношении старшего поколе-
ния к воспитанию подрастающего 
рассказал председатель Совета ве-
теранов О.Озганбай, который отме-
тил важность преемственности по-
колении.

Далее, председатель Респу-
бликанского совета матерей АНК 
Н.Шанай раскрыла оптимальные 
пути решения сложных проблем с 
точки зрения матерей. В своем вы-
ступлении Н.Шанаи отметила, что 
«Государство должно восприни-
маться как создатель условий в по-
лучении определенных услуг, после 
изучения потребностей общества, 
и это выбор каждого, использовать 

эти условия или нет». Она также ре-
зюмировала свое мнение о вреде 
гаджетов, упомянутое вышеперечис-
ленными спикерами: «Мы как роди-
тели, так и педагоги должны влиять 
на формирование у ребенка ис-
пользования мобильного телефона 
и гаджетов как средства для поиска 
знаний». Кроме того, по ее мнению, 
общество должно укреплять комму-
никативные отношения между ро-
дителями и детьми, особенно меж-
ду отцом и ребенком, в том числе 
путем написания писем родителям. 
В стенах школы положительный по-
тенциал Совета матерей должен 
быть использован для раскрытия 
внутренних переживании детей, о 
которых они не могут рассказывать 
родителям. Она также упомянула о 
необходимости развития проектов 
«Бабушкины сказки» и создания 
современных колыбельных. Также, 
Н.Шанаи призвала участников фо-
рума не распространять негативную 
информацию через социальные 
сети и попросила сосредоточиться 
на их позитивном содержании.

Следующим выступил председа-
тель Республиканского союза отцов 
М. Айтмаганбет. Он в своем высту-
плении озвучил результаты аноним-
ного опроса «Что для меня Родина?» 
Интересно, что 43% опрошенных 
сказали это «мои родители, бра-
тья и сестры», а 27% «моя страна 
проживания», что является доказа-
тельством того, что действительно, 
«основа страны - это семья». Он так-
же рассказал о развитии «Института 
отцов». Но подчеркнул, что роди-
тели не должны полагаться только 
на такие общественные структуры 
и помнить о своих обязанностях как 
родителей.

Во время форума в 6 секциях 
были рассмотрены вопросы взаи-
моотношении родителей со шко-
лой, обществом и детьми, здоровья, 
безопасности, социальной защиты и 
цифровой культуры. В ходе работы 
секции по отношению родителей к 
цифровой культуре детей член Ре-
спубликанского совета матерей АНК 
Б.Ахатай рассказала о том, как ве-
сти воспитание детей посредством 
социальных сетей, популяризируя 
добро.

В завершение пленарного за-
седания министр просвещения 
Г.Бейсембаев предложил принять 
резолюцию по итогам работы сек-
ции. Данная инициатива нашла под-
держку среди участников и проект 
резолюции был принят.

ИТОГИ XXXII 
СЕССИИ АНК 

ОБСУЖДЕНЫ НА 
ДИСКУССИОН-
НОЙ ПЛОЩАД-
КЕ АССАМБЛЕИ 

«КӨЗҚАРАС»

На дискуссион-
ной площадке АНК 
«Көзқарас» были  об-
суждены итоги XXXII 
сессии Ассамблеи на-
рода Казахстана.

В мероприятии приняли 
участие заместитель Предсе-
дателя – заведующий Секре-
тариатом АНК Марат Азиль-
ханов, Министр информации 
и общественного развития 
РК Дархан Кыдырали, члены 
Ассамблеи, представители 
Научно-экспертного совета и 
Ассоциации кафедр АНК.

В своем выступлении Дар-
хан Кыдырали отметил, что 
«площадка «Көзқарас» может 
стать полезной платформой 
для эффективного взаимодей-
ствия научно-экспертного со-
общества и государственных 
органов по укреплению и раз-
витию сферы межэтнических 
отношений».

В свою очередь, Марат 
Азильханов отметил осо-
бую роль ученых и экспер-
тов в подготовке научно-
методологической основы для 
реализации задач, поставлен-
ных Главой государства в рам-
ках прошедшей 26-27 апреля 
очередной XXXII сессии Ассам-
блеи народа Казахстана.

Участники площадки затро-
нули вопросы формирования 
общенациональной идентич-
ности на основе повышения 
степени участия граждан в 
социально-политических про-
цессах и комплексной поддерж-
ки молодежных инициатив.

В ходе мероприятия обсуж-
дены способы и методы про-
движения государственного 
языка для укрепления соци-
альной сплоченности. Спике-
рами также обсуждены акту-
альные вопросы по развитию 
этнических СМИ, координации 
контента и всестороннего про-
движения ценностных устано-
вок, основанных на единстве и 
взаимопонимании.

Участниками определены 
ключевые векторы предстоя-
щей совместной работы в це-
лях качественной реализации 
поставленных задач.

В Астане состоялся республиканский форум 
родителей «Преемственность поколений»
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В окружении  не было 
продуктов, боепри-
пасов, мы голодали. 

С самолета нам бросали по-
сылки, но они попадали то 
к нам, то к немцам. В армии 
было много лошадей, гибли 
люди, гибли и лошади. Зимой 
замороженные туши лошадей 
рубили топором, варили в ве-
драх без соли, иногда ведро 
мяса съедали вдвоем. Из окру-
жения выходили по болоту, в 
воде выше колена, в зимней 
одежде. Шли несколько часов, 
иногда нас обстреливали нем-
цы. Кто был ранен, тот тонул, 
и помогать тонущим у нас не 
было сил - все были голодные 
и обессиленные. Вышли из 
окружения 10 мая 1942 года в 
г. Тихвин, затем наш батальон 
отправили в город Перово под 
Москвой. Выход из окружения 
воинов 2-й ударной армии 
организовал комиссар армии 
Зуев, но сам он не смог выйти, 
бродил голодным в тылу врага, 
и местные жители выдали его 
немцам. После войны эти пре-
датели были расстреляны по 
суду.

Командующий 2-й ударной 
армии генерал Власов добро-
вольно сдался немцам. При 
этом просил немцев расстре-
лять свою любовницу, которая 
всегда была рядом с ним. Из 
окружения вышла только поло-
вина армии, вторая половина 
осталась там. В Перове нас го-
товили истреблять вражеские 
танки с помощью собак, кото-
рых отлавливали в деревнях 
под Москвой. В конце августа 
1942 года наш 28-й отдельный 
отряд истребителей танков от-
правили на Сталинградский 
фронт, где проходили самые 
кровопролитные бои. Мы уча-
ствовали в боях в составе 62-й 
врмии генерала В.И. Чуйкова. У 
нас, кроме собак-истребителей 
танков, на двоих было одно 
противотанковое ружье, две 
противотанковые гранаты или 
бутылки с горючей жидкостью, 
автомат ППШ. Почти каждый 
день мы вступали в бой с не-
мецкими танками.   Мои това-
рищи Н. Ченобитов и А. Фадин 
со своими собаками уничтожа-
ли вражеские танки. Иногда 
нас сажали в танки, а танковые 
десанты (их называли «Про-
щай, Родина») отправляли на 

участки обороны, где шло на-
ступление, или ожидалась ата-
ка вражеских танков. 

На этом фронте я уничто-
жил немецкую бронемашину с 
экипажем и был ранен. После 
госпиталя стал «миноискате-
лем». На вооружении такого 
солдата была собака (которую 
они готовил сам для розыска 
мин), электронный миноиска-
тель, или длинный металли-
ческий щуп, саперная лопата и 
автомат ППШ. Мы участвовали 
в боевых операциях по окруже-
нию немецко-фашистских во-
йск под Сталинградом. Войска 
Сталинградского и Донского 
фронтов, окружив врага, встре-
тились 19 ноября 1942 года в 
донских степях. Какая была 
радость, мы обнимали друг 
друга, салютовали стрельбой 
из автоматов! В окружении 
остались 330 тысяч немецких 
солдат, которые в ходе бое-
вых операций, после отказа 
от капитуляции, были полно-
стью уничтожены или взяты в 
плен. Гитлер направил своего 
лучшего фельдмаршала Майн-
штейна с большой группой 
войск на прорыв окружения в 
Сталинграде, но армия Майн-
штейна была разгромлена на-
шими войсками. 

После сталинградских со-
бытий наша часть была от-
правлена на запад в сторону 
Ростова-на-Дону. По пути уча-
ствовали в штурме железно-
дорожной станции Зимовники. 
После первого штурма меня 
вызвали к командиру батальо-
на майору А. Кунину, который 
дал мне секретный пакет и при-
казал  отвезти командиру роты, 
находящемуся в другой дерев-
не. В пути меня штурмовал не-
мецкий самолет- истребитель 
огнем из пулемета. Пули легли 
впереди меня, я упал, долго 
лежал, затем сел на велосипед 
и поехал дальше. На дороге 
стояла грузовая машина, в ку-
зове которой лежал солдат, а в 
кабине - шофер и офицер. Их 
расстреляли из самолета. По-
сле этого задания я вместе с 
другими бойцами участвовал 
во взятии Ростова-на-Дону, и 
23 февраля 1943 года мы вош-
ли в город.

Затем в марте 1943 года 
были очень тяжелые бои на 
Миус-реке, на границе между 

Россией и Украиной. В наш ба-
тальон поступило новое попол-
нение молодых солдат 1924 
года рождения. Нас повел в 
атаку командир роты Николай 
Богза. Мы стреляли из авто-
матов по немцам, а они из око-
пов косили нас из пулеметов. 
Затем командир с автоматом 
поднимает нас, идем вперед, 
опять бьют немецкие пулеме-
ты. Молодые солдаты в белых 
полушубках были хорошими 
мишенями, и все они навсегда 
остались белыми точками на 
черной земле. Н. Богза погиб 
в этом бою - в него попал сна-
ряд...

В июле-августе 1943 года 
мы участвовали в Курской бит-
ве, обследовали и снимали не-
мецкие противотанковые мины 
на пути ожидаемого наступле-
ния наших войск. Курская битва 
- грандиозное сражение двух 
великих армий, здесь немцы 
потерпели полное поражение, 
для них это стало катастрофой. 
После  битвы немцы отступали 
на запад, не сумев организо-
вать наступление.  Мы сни-
мали вражеские мины на тер-
риториях западных областей 

России, Белоруссии, Польши, 
Германии. Мною было обез-
врежено более 600 мин. Три 
года мы передвигались пеш-
ком с боями от Сталинграда до 
Берлина. А 10 марта 1945 года 
войска первого Белорусского 
фронта (командующий - мар-
шал Советского Союза, триж-
ды герой СССР Г. К. Жуков) 
подошли к границе Германии. 
На границе большими буквами 
было написано: «Вот она - про-
клятая Германия!» 

Наша часть входила в 
состав 5-й ударной армии 
генерала-полковника, Героя 
Советского Союза Н.Э. Берза-
рина.     16 апреля 1945 года 
войска фронта начали мощное 
наступление на Берлин, и 23 
апреля с боями вошли в город. 
Я вместе с боевыми товари-
щами в составе 63-го отдель-
ного инженерного батальона 
миноискателей участвовал в 
штурме и взятии Берлина.  1 
мая 1945 года была полная 
капитуляция вражеских войск 
перед Советской Армией. День 
великой Победы! Второго мая 
1945 года в Берлине я участво-
вал в уничтожении большой 

группы фашистов во главе с 
Мартином Борманом, которая 
пыталась вырваться из Берли-
на на запад. А 3 мая 1945 года 
я написал свою фамилию на 
стене Рейхстага.

В июне 1945 года в г. Пот-
сдам мы обследовали боль-
шой дворец Цецилиенхоф на 
наличие мин. Это очень кра-
сивое здание принадлежало 
германскому кронпринцу, и в 
последнее время в нем жил 
Герман Геринг. Мы проверяли 
дворец очень тщательно, с по-
мощью собак-миноискателей 
и электронного миноиска-
теля. Несколько раз прош-
ли все комнаты, подвалы, 
крышу, подсобные помеще-
ния, и нашли мины только на 
площади перед дворцом. Во 
дворце было много дорогих 
картин, золотых, серебряных 
и хрустальных изделий, при-
везенных из оккупированных 
немцами европейских стран, 
республик Советского Союза.  
С 17 июля по 2 августа 1945 
года в этом дворце проходила 
конференция руководителей 
трех государств – И. Стали-
на, Г. Трумэна и У. Черчилля 
- по вопросам мироустройства 
после войны. 

В этой войне участвовал 
мой старший брат Сеитов 
Рашат, который погиб в ноя-
бре 1941 г. под Харьковом, а 
младший брат отца Минайда-
ров Габдолла погиб в 1942 г. 
под Ржевом.  Родина отмети-
ла меня наградами. Это ор-
ден «Красная Звезда», орден 
«Отечественной войны второй 
степени», медаль «За Отва-
гу», медали «За победу над 
Германией», «За оборону Ста-
линграда», «За взятие Берли-
на», «За освобождение Вар-
шавы», «За Победу в Курской 
битве», «За освобождение Бе-
лоруссии» и более двадцати 
юбилейных боевых медалей. 
А также две благодарности 
Маршала Советского Союза 
И. В. Сталина за участие в ге-
роическом штурме и  взятии 
Берлина.                                           

Зулхарнай СЕИТОВ,
участник ВОВ 

ВОСПОМИНАНИЯ  ВЕТЕРАНА
В 1942 году с 10 класса Ольгинской средней школы Омской области 

я был призван в ряды Красной Армии. В городе Свердловске в тече-
ние месяца нас обучали военному делу. В середине февраля 1942 года 
меня отправили на Ленинградский фронт. Ленинград был окружен 
немцами. Мы в составе второй ударной армии должны были прорвать 
вражеское окружение города. Первые бои были очень тяжелые: нем-
цы косили нас из пулеметов и пушек, гибли рядом идущие товарищи. 
Через десять-двенадцать дней мы сами оказались в немецком окруже-
нии под деревней Мясной Бор. 
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Госдолг находится
в безопасных 
пределах 

Председатель Высшей аудиторской па-
латы Казахстана Наталья Годунова в ходе 
презентации в Мажилисе Парламента РК 
отчета об исполнении бюджета за 2022 год 
констатировала безопасный уровень госу-
дарственного долга.

«Государственный долг находится в безопасных 
пределах. Предельный уровень – 32% к 2030 году. При 
этом он сложился в размере 24,6% к ВВП», – сказала 
глава Высшей аудиторской палаты.

Однако Годунова добавила, что в 2022 году на по-
гашение и обслуживание займов использовано 25% от 
всех доходов и 16% расходов республиканского бюдже-
та или 2,9 трлн тенге.

«Если говорить о 25% всех доходов, мы считаем, что 
это все-таки много», – подчеркнула она.

При этом существует риск увеличения правитель-
ственного долга к 2030 году.

«Ограничение у нас – 27% к ВВП к указанному пери-
оду. Эксперты прогнозируют увеличение долга до 49%», 
– сказала глава ВАП.

Лаура ТУСУПБЕКОВА

Процветающие на юге 
страны ранние браки полно-
стью «перекраивают» жизнь 
девушек, которые могли бы 
получить образование, реа-
лизоваться и в семье, и на 
работе.

– Даже в случае если 
беременность благополуч-
но разрешается родами, и у 
мамы-подростка есть пони-
мающая и заботливая семья, 
ей все равно приходится 
очень трудно, ведь, по сути, 
это ребенок с ребенком 
на руках, – рассказывает 
председатель правления 
Казахстанской ассоциации 

по половому и репродук-
тивному здоровью (КМПА) 
кандидат медицинских наук 
Тамара Джусубалиева.

Специалист отмечает, 
что нередко подростки ро-
жают путем кесарева сече-
ния, так как физиологически 
еще не могут и не готовы 
рожать самостоятельно.

В научном центре аку-
шерства, гинекологии и пе-
ринатологии города Алматы 
за последние три года были 
разрешены роды 57 девоч-
кам в возрасте от 14 до 18 
лет. Основной возраст при-
шелся на 18-летних.

В 2022 году в центр по-
ступили девочки разных 
возрастов: одна 14-летняя, 
одна 15-летняя и четыре 
16-летних. Среди вышеназ-
ванных подростков преоб-
ладали пациент ки из сель-
ской местнос ти.

В нашей стране в 2020 
году свыше 5 000 детей 
родились у девочек 15–18 
лет. По данным Фонда Ор-
ганизации Объе диненных 
Наций в облас ти народона-
селения, у городских под-
ростков в Казахстане каж-
дая пятая беременность 
заканчи вается абортом, у 
сельских – каждая вось-
мая.

Кандидат медицинских 
наук, председатель прав-
ления АО «Научный центр 
акушерства, гинекологии 
и перинатологии» города 
Алматы Гульфайруз Ураз-
баева обращает внимание 
на то, что аборт, особен-
но первый, чреват самыми 
различными осложнения ми, 
в том числе бесплодием. 

Бывают и случаи материн-
ской смертности.

– Так называемое вто-
ричное бесплодие наступает 
фактически у каждой второй 
девушки, сделавшей аборт. 
Как бы удачно не прошла 
операция, это серьезный 
гормональный срыв и силь-
ный стресс,  – говорит спе-
циалист.

В Казахстане, рассказы-
вает Тамара Джусубалиева, 
аборт у подростков осущест-
вляется хирургическим мето-
дом с преобладанием кюре-
тажа.

– На Западе такой под-

ход квалифицировали бы как 
преступление! Это забытое 
прошлое для них, – раз-
водит руками Тамара Муф-
таховна. – У нас же более 
половины абортов делается 
данным способом. В 30% 
случаев девочки обраща-
ются к медикаментозному 
аборту, 70% слу чаев прихо-
дится на самопроизвольные 
аборты, которые нередко 
оканчиваются экстрен ной го-
спитализацией.

Более того, помимо не-
желательной беременности, 
не безопасного аборта, ре-
зультатами «подростковой 
активности» становятся ин-
фекции, передающиеся по-
ловым путем (ИППП), вклю-
чая ВИЧ. Но многие при этом 
не обращаются к врачам с 
признаками ИППП, так как 
прием в лечебных учреж-
дениях должен вестись в 
присутст вии родителей.

– В Великобритании, 
как мне известно, подрост-
кам могут оказывать любую 
врачебную помощь, за ис-
ключением хирургического 
вмешательства, на конфи-
денциальном уровне, – за-
мечает Тамара Джусубалие-
ва.

По мнению волонтера Ка-
захстанской ассоциации по 
половому и репродуктивному 
здоровью, ведущей подкаста 
KMPA Talkline Сары Кана-
финой, молодые люди нуж-
даются в безопасных и до-
верительных пространствах, 
где могли бы без страха или 
стигмы обсуждать темы, мно-
гие из которых табуированы 
в обществе.

Гульфайруз Уразбаева 

отмечает, что в настоящее 
время в стране нет стандар-
тов организации гинекологи-
ческой помощи девочкам в 
связи с отсутствием компе-
тенции в кодексе, имеется 
проблема недостаточного 
количества клинических про-
токолов диагностики и лече-
ния гинекологических забо-
леваний у подростков. Кроме 
того, существует дефицит 
квалифицированных специа-
листов – детских гинеколо-
гов.

Между тем директор де-
партамента охраны здоро-
вья матери и ребенка Мини-
стерства здравоохранения 
РК Магрипа Ембергенова за-
веряет, что сегодня в рамках 
концепции Национального 
проекта «Здоровая нация» 
предусмот рен ряд меропри-
ятий, в том числе касающий-
ся создания Паспорта здо-
ровья для молодой семьи, 
организации консультаций 
для девочек-подростков, 
введения должности глав-
ного детского гинеколога 
при институте внештатных 
специалистов Минздрава, а 
также утверждения во всех 
регионах должности детских 
гинекологов.

– Мы инициируем соз-
дание кабинетов специали-
зированных консультаций 
для своевременного вы-
явления заболеваний у 
девочек-подростков, для их 
оздоровления, обеспечения 
направления на более высо-
кий уровень специализиро-
ванных клиник, – отме чает 
Магрипа Ембергенова. – 
Кроме того, предусмотрены 
мероприятия по дальней-
шему обеспечению контра-
цептивными препаратами и 
улучшению помощи в моло-
дежных цент рах здоровья 
страны.

В настоящее время в Ка-
захстане функционирует 191 
молодежный центр здоровья 
(МЦЗ), имеется 278 психо-
логов, 233 социальных ра-
ботников и юристов. Создан 
Республиканский координа-
ционный центр по оказанию 
гинекологической помощи 
девочкам и подросткам на 
базе корпоративного фонда 
UMC.

В 2022 году услугами 
МЦЗ были охва чены 728 628 
человек – это несовершен-
нолетние в возрасте от 10 
до 18 лет и молодежь до 29 
лет. Разработана «дорож-
ная карта по совершенство-
ванию детской гинекологии 
в Республике Казахстан на 
2022–2026 годы».

– Одним из доказавших 
свою эффективность путей 
решения многих проблем 
репродуктивного здоровья 
молодежи является введе-
ние программ по половому 
просвещению, – отмечает 
Тамара Джусу балиева. – 
Сегодня наша общая задача 
– объединение усилий пра-
вительства, гражданского 
общества, средств массовой 
информации и специалистов 
для сохранения репродук-
тивного здоровья подростков 
и молодежи.

Ежегодно в стране более 1 000 несовершен-
нолетних девочек вступают в брак

Результатами незрелой «семейной жизни» 
становятся подростковые аборты или роды, 
заканчивающиеся осложнениями.

Как и зачем в Казахстане
 будут определять 

уровень социального благополучия

Проект методики определения социаль-
ного благополучия семьи или лица опубли-
кован на портале «Открытые НПА» .

Методика, разрабо-
танная совместно с Про-
граммой развития ООН в 
Казахстане (ПРООН), по-
зволит ранжировать семьи 
по уровню их социального 
благополучия посредством 
цифровой карты (ЦКС) се-
мьи, чтобы в дальнейшем 
они получали еще больше 
госуслуг без обращения.

Как пояснили в Минтруда, цель создания карты в том, 
чтобы обеспечить равный доступ казахстанцев к систе-
ме господдержки. ЦКС формируется на основе данных из 
действующих информационных систем госорганов. В ней 
аккумулирована информация о более чем 19,5 млн казах-
станцев, или 6,3 млн семей.

«В Социальном кодексе РК цифровая карта семьи обо-
значена как инструмент для определения среднесроч-
ных и долгосрочных задач и направлений социальной 
политики. Также ЦКС является ежедневным «электрон-
ным уведомителем» граждан об их правах на получение 
того или иного вида гарантированной господдержки, в 
зависимости от их социального статуса», – говорится в 
информации.

Новый механизм даст возможность без каких-либо 
обращений оформить 9 видов пособий и социальных 
выплат. Также через ЦКС реализовано автоматическое 
уведомление о возможности получения пенсионных вы-
плат.

«В этом году будет расширен перечень услуг в сфе-
ре социальной защиты. С 1 января 2024 года будут 
включены госгарантии в сферах здравоохранения и об-
разования. С 2025 года будут охвачены все виды госу-
дарственных гарантий в трех вышеуказанных сферах», 
– рассказали в Минтруда. 

Проект методики дает критерии и значения оценок по 
таким показателям, как доходы и кредитные обязатель-
ства, движимое имущество, обеспечение услугами в об-
ласти социальной защиты, здравоохранения, образова-
ния, сельского хозяйства, а также жилищные условия и 
инфраструктура.

В соответствии с набранными баллами, семья или 
гражданин будет отнесен к тому или иному рангу. Все-
го их 5: от благополучного до экстренного уровня, где 
экстренный означает нахождение в трудной жизненной 
ситуации, низкий уровень дохода для удовлетворения 
базовых потребностей семьи и необходимость опера-
тивного вмешательства соответствующих государствен-
ных органов, отмечено в документе.

Обсуждение проекта продлится до 24 мая.

Гульмира КУНАПИЯ
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Инфляция замедлилась 
во всех регионах Казахстана

В апреле 2023 года 
годовая инфляция в 
Казахстане замедлилась, 
составив 16,8% (в марте 
– 18,1%). В разрезе реги-
онов инфляция замедли-
лась во всех регионах.

Наибольшие значения го-
довой инфляции зафиксирова-
ны в Мангистауской, Северо-
Казахстанской и Павлодарской 
областях.

«Цены на продовольственные товары в апреле замедлились до 17,9% г/г 
(в марте – 20,5%). Максимальный рост цен на товары данной группы сло-
жился в Мангистауской области (22,6%), а минимальный – в Туркестанской 
(15,8%).

Темп роста цен на непродовольственные товары незначительно ускорил-
ся до 18,2% г/г (в марте – 18,1%). Максимальное значение зафиксировано в 
городе Астане (26,4%), минимальное – в Алматинской области (16,2%).

Цены на платные услуги в апреле замедлились до 13,7% г/г (в марте – 
14,4%), при этом значительно выше общереспубликанского уровня цены вы-
росли в Акмолинской области (17,6%), значительно ниже – в Астане (9,8%)», 
– озвучили цифры в Нацбанке.

В апреле 2023 года рост месячной инфляции в стране составил 0,9%, что 
выше исторической средней (0,6% – в апреле 2017-2021 годов), добавили 
в НБ.
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Урок казахского языка

Для решения системных проб-
лем, поднятых жителями микрорай-
она «Нур-Алатау» в ходе выездного 
заседания постоянной комиссии по 
строительству, архитектуре, урба-
нистике и земельным отношениям 
городского маслихата, потребуется 
изучить все ранее утвержденные 
решения совместно со специали-
стами нескольких управлений 
акимата.

Такой вывод можно сделать по ито-
гам двухчасовой встречи депутатов и 
чиновников с жителями микрорайона, 
расположенного в Бостандыкском райо-
не города, у подножия снежных вершин.

Напомним: два года назад в СМИ 
уже писали об экологических проблемах 
этого микрорайона, связанных с неза-
конным складированием мусора, во-
ровством чернозема и бесконтрольным 
строительством. Как оказалось, ситуа-
ция до сих пор не изменилась.

Мусорные груды засыпаются землей, 
трамбуются, и затем уже на этом насып-
ном грунте строятся дома, что противо-
речит всем нормам безопасности. При-
чем, как утверждают жители, все эти 
нарушения происходят при полном без-
действии акимата, экологической поли-
ции и природоохранной прокуратуры.

К слову, нынешняя встреча с депута-
тами проходила на том же месте, что и 
два года назад. В глаза сразу бросилось 
активное строительство клубных домов 
на небольшом пятачке горных прилав-
ков, что, казалось бы, недопустимо по 
всем правилам сейсмической безопас-
ности.

Надо сказать, что в 2016 году быв-
шие садоводческие товарищества, рас-
положенные в живописной местности у 
подножия гор, были окончательно вклю-
чены в черту мегаполиса. Правда, блага 
цивилизации так и не пришли в этот рай-
он города. Перебои с питьевой водой 
и электричеством, узкие дороги, отсут-
ствие централизованной канализации, 
ежедневные утренние и вечерние проб-
ки – вот список проблем, с которыми 
люди здесь сталкиваются постоянно.

По словам горожан, власти города их 
просто «кормят» обе щаниями. К приме-
ру, водозабор, о котором говорили еще 
в 2016 году, до сих пор не построен.

Надо признать, истоки этих проблем 
лежат в первоначальном предназначе-
нии данной территории – в качестве 
места расположения садоводческих 
хозяйств. Здесь не предполагалось 
бурное жилищное строительство.

Все эти вопросы были адресова-
ны представителям акимата, которые 
пришли на встречу с картами и плана-
ми детальной планировки района. Жи-
тели задали резонный вопрос: как при 
отсутствии инфраструктуры власти 
могли дать разрешение на строитель-
ство новых жилых комплексов, когда 
владельцы частных домов годами не 
могут оформить свои дома как ИЖС?

Каким образом большой луг, рас-
положенный возле школы «Тамос», ко-
торый еще год назад значился как уча-
сток для ведения товарно-сельского 
хозяйства, сегодня уже нарезается 
на участки и бойко распродается под 
ИЖС, хотя там нет даже подъездной 
дороги?

Изучив план детальной планиров-
ки, чиновники признали, что согласно 
функциональной схеме на этом месте 
предусмотрена зона Ж7 для садовод-
ческих хозяйств, и обещали изучить все 
документы и прояснить ситуацию.

Отвечая на вопрос о том, законна ли 
смена целевого назначения земельных 
участков, замес титель руководителя 

управления городского планирования и 
урбанистики Батырхан Сулейменов от-
метил, что эта тема находится в компе-
тенции земельной комиссии Алматы, в 
которой кроме представителей акимата 
есть депутаты и общественные активи-
сты. Специалисты управления выносят 
на заседание земельной комиссии за-
ключение о том, позволяет ли Гене-
ральный план города менять целевое 
назначение, и на его основании уже при-
нимается соответствующее решение.

Подводя итоги встречи, депутат мас-
лихата Азамат Сыргабаев отметил, что 
статус садоводческого хозяйства пред-
полагает возможность разбить землю 
на участки и заниматься застройкой, но 
в данном конкретном случае это еще 
больше усугубит ситуацию с отсутстви-
ем необходимой инфраструктуры. Изна-
чально на этой территории не предпола-
галось ни индивидуального жилищного 
строительства, ни тем более многоэтаж-
ных домов. Сегодня строительство цен-
тральной канализации упирается в от-
сутствие коридора для ее прокладки.

– Непонятно, на каком основании 
дается разрешение на строи тельство 
клубных домов. Надо признать пробле-
му несовершенства законодательства, 
которое позволяет находить лазейки. 
Истоки нынешних проблем начинаются 
с истории тех социально-экономических 
отношений, когда все шло плановым 
путем и никто не нарушал базовое тре-
бование: сначала должна строиться 
инженерная инфраструктура и только 
потом – жилье. Когда появилась эко-
номическая свобода, помноженная на 
коммерческий интерес, начался бескон-
трольный процесс застройки. Необхо-
димо срочно внедрять четкие критерии 
и правила строительства. Проблема в 
том, что мы сами себе ухудшаем жизнь. 
К примеру, выкуп домов, которые нахо-
дятся у дороги, приведет к огромным 
затратам бюджета, но когда-то это 
придется делать, – поделился мнени-
ем депутат.

Руководитель постоянной комиссии 
маслихата по строительству, архитек-
туре, урбанистике и земельным отно-
шениям Нурсултан Шоканов отметил, 
что им предстоит проверить соответ-
ствие целевого назначения и плана де-
тальной планировки земельных участ-
ков, расположенных вблизи школы 
«Тамос», изучить историю перевода 
земельных участков из Карасайского 
райо на в город Алматы, запросить ин-
формацию о возможности разделения 
земельных участков.

Кроме того, предстоит выяс нить 
количество опор ЛЭП на территориях 
частной собственности в микрорайо-
не «Нур-Алатау», узнать о планах и 
сроках строительства водозаборов и 
водопроводных труб в микрорайоне 
«Ерменсай»...

Таким образом, начать рассматри-
вать проблемы жителей, которые года-
ми наслаивались друг на друга, надо с 
истории каждого вопроса и решать их в 
комплексе и постепенно.

Айгуль  ТУРЫСБЕКОВА

ДЕПУТАТЫ ВСТРЕТИЛИСЬ 
С АЛМАТИНЦАМИ
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